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+2  0 В прошлом году на московских автобусах и электробусах 
пассажиры совершили более 1 млрд поездок, сообщили 
в пресс-службе Департамента транспорта столицы.

�� vm.ru

Э колого-просвети-
тельская акция 
«Елочный круго-
ворот» проводит-
ся в столице уже 

десять лет. За эти годы многие 
москвичи привыкли утилизи-
ровать новогодние деревья 
экологично. В этом году пун-
кты, в которых можно сдать 
на переработку ели, сосны, 
пихты и лапник, открылись 
2 января и будут работать до 
конца зимы. Сданные хвой-
ные деревья еще принесут 
пользу.
— Деревья пойдут, например, 
на щепу, которую используют 
для удобрения почвы и муль-
чирования растений на при-
родных территориях города. 
Используется щепа и для обу-
стройства экотроп. Такой под-
ход способствует экологично-
му обращению с отходами 
и помогает сохранить ресур-
сы, — приводят пример в сто-
личном Департаменте приро-
допользования и охраны 
окружающей среды.
В ведомстве активно поддер-
живают акцию «Елочный кру-
говорот» и каждый год напо-
минают горожанам, как пра-
вильно утилизировать ново-
годние деревца.
— Ничего сложного тут нет, — 
говорит москвич, тренер 
в детской танцевальной сту-
дии Руслан Поликарпов, кото-
рый не первый год участвует 
в акции. — Нужно только пол-
ностью освободить дерево от 
мишуры, гирлянд, игрушек. 
А дальше дело за главным — 
донести его до специального 
пункта приема. 

Таких экоточек — специаль-
ных брендированных контей-
неров, в которых можно оста-
вить ель, пихту или сосну, — 
как сообщается на сайте ак-
ции, в городе насчитывается 
580. Выбрать ближайшую 
можно на интерактивной кар-
те «Экоточки Москвы».
— Мне от дома рукой подать 
до такого пункта. Пять минут 
прогулки, и я на месте, — рас-
сказал Руслан Поликарпов.
Москвич учит своих детей: 
любая вещь должна прино-
сить пользу. А если она отслу-
жила свое, сдать можно на пе-
реработку.
Его пятилетний сын Лев спра-
шивает, куда отправится елка, 
которую они оставили в кон-
тейнере. 
— Ее ствол и хвою измель-
чат, — объяснил отец сыну. — 
А потом используют, напри-
мер, в качестве подстилки для 

животных, которых содержат 
в вольерах.
Идею сдавать деревья после 
праздников на переработку 
поддерживают и в семье Бала-
шовых. Русскую елку, радо-

вавшую их в новогодние 
праздники, уже освободили 
от шариков и игрушек. 
— Обычно у нас елка стоит 
2–3 недели, — говорит Екате-
рина Балашова. — Но в этом 

году она стала осыпаться 
раньше, и мы с моим сыном 
Николаем решили отнести ее 
на переработку.
Участие в «Елочном кругово-
роте» приносит и дополни-

тельные бонусы. 
В том числе — бал-
лы акции «Милли-
он призов». Их на-
числяют, кстати, 
и за ответы на во-
просы об акции, 
контроль за состоя-
нием экоточек, фо-
то неправильно 
в ы б р о ш е н н ы х 
елей. Баллы можно 
обменять на това-
ры и услуги пар-

тнеров программы «Миллион 
призов», сувениры из новогод-
ней коллекции, а также напра-
вить на благотворительность.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Новогодние 
праздники закон-
чились, и многие 
москвичи, укра-
шавшие дом на-
туральными лес-
ными красавица-
ми, уже озаботи-
лись тем, чтобы 
сдать деревца 
на переработку. 

Сезон

Забота о природе без мишуры
Традиционная акция «Елочный круговорот» приносит пользу 
и ее участникам, и экологии столицы

За 10 лет 
горожане сдали 
на переработку 
более 259 тысяч 
деревьев

8 января. Москвичка Екатерина Балашова сдала на переработку сбросившее хвою дерево. Ее семья не первый раз участвует в эколого-просветительской акции 
«Елочный круговорот». Удобный для них пункт приема находится на Вятской улице. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА Наша цель — быть 

лучшими 
В начале осени 2024 года главным по-
литическим событием в Москве стали 
выборы депутатов столичного парла-
мента VIII созыва. Депутатский корпус 
обновился более чем наполовину. Не-
смотря на значительное обновление, 
в период осенней сессии 2024 года Ду-
ма не снизила темпов законодатель-
ной работы и организации обще-
ственно значимых мероприятий. 
Всего в осеннюю сессию Мосгорду-

мой проведено пять заседаний, рассмотрено 54 вопроса. 
Состоялось более 170 выступлений депутатов. Приня-
то 82 документа: 16 законов 
и 66 постановлений. На площад-
ке Московского парламентского 
центра проведено свыше 90 ме-
роприятий. 
Среди принятых Мосгордумой 
законов отдельно отмечу бюд-
жет Москвы на 2025 год и плано-
вый период 2026 и 2027 годов. 
Традиционно главный финансо-
вый документ является про-
граммным, инвестиционным, 
социальным. Больше 689 милли-
ардов рублей предусмотрено на 
оказание социальной поддерж-
ки жителям Москвы, в том числе 
участникам СВО и членам их се-
мей. Также создана рабочая группа по поддержке участ-
ников СВО и их семей — с начала созыва отправлены три 
гуманитарные миссии. 
25 декабря 2024 года состоялось пленарное заседание 
парламента, на котором депутаты заслушали отчет об ис-
полнении бюджета Москвы, об исполнении бюджета го-
родского фонда обязательного медицинского страхова-
ния за 2023 год, приняли постановление об отчете о дея-
тельности Контрольно-счетной палаты Москвы. Конеч-
но, основным вопросом повестки дня был отчет мэра 
Москвы о результатах деятельности правительства столи-
цы, которое представил депутатам Сергей Собянин. 
В Москве реализуются очень серьезные проекты, которые 
тяжело измерить в рамках одного календарного года или 
даже в рамках трехлетнего бюджета. По сути, мы услыша-
ли план стратегического развития Москвы до 2040 года. 
И я совершенно согласен, что цель Москвы, наша общая 
стратегическая цель — быть лучшим городом Земли. Бла-
годаря десяткам успешно реализованных проектов сегод-
ня Москва — это устойчиво растущий мегаполис. За про-
шедшие 10–15 лет Москве удалось создать достаточно 
серьезные заделы в каждой из отраслей. 
Также напомню, что в этом году мы будем отмечать 80-ле-
тие Великой Победы. В этот значимый для всей страны 
год исполнится 10 лет патриотической программе «Памя-
ти Московского народного ополчения», которая реали-
зуется по инициативе Мосгордумы. 

Председатель Московской городской думы 
Алексей Шапошников подвел итоги работы сто-
личного парламента VIII созыва в период осенней 
сессии 2024 года. 

АЛЕКСЕЙ 
ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСГОРДУМЫ

тысяч подарков уже получили участники игры «Зимнее 
путешествие», которая проходит в рамках фестиваля 
«Путешествие в Рождество» и проекта «Зима в Мо-
скве». Принять в ней участие можно до 12 января.

ЦИФРА ДНЯ
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Продолжится модернизация 
медицинских учреждений
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем личном блоге о пла-
нах по развитию здравоохра-
нения в 2025 году. 

По словам главы города, 
в этом году откроется шестой 
флагманский центр в Город-
ской клинической больнице 
им. В. М. Буянова. Мэр отме-
тил, что благодаря модерни-
зации стационаров 70 про-
центов пациентов получают 
лечение в течение двух часов, 
а в целом скорость оказания 
экстренной помощи увеличи-
лась в 1,5 раза.
— Планируем завершить 
строительство десяти объек-
тов здравоохранения, в том 
числе семи за счет бюджет-
ных средств, — написал 
Сергей Собянин. — Помимо 
флагманского центра Город-
ской клинической больницы 

им. В. М. Буянова, в 2025 году 
ожидаем, что первых пациен-
тов примет новый комплекс 
Детской городской клиниче-
ской больницы святого Вла-
димира.
Кроме того, формирование 
нового каркаса онкологиче-
ской помощи москвичам за-
вершит открытие уникально-
го лечебно-диагностического 
комплекса Городской больни-

цы № 62 в Сколкове. Также 
продолжится строительство 
многоэтажного многопро-
фильного комплекса больни-
цы № 52.
— Приступим к строитель-
ству лечебного комплекса На-
учно-исследовательского ин-
ститута скорой помощи 
им. Н. В. Склифосовского, 
детского стационара в районе 
Филевский Парк и комплекса 
Городской клинической боль-
ницы им. В. П. Демихова, — 
поделился планами в своем 
блоге мэр столицы.
Сергей Собянин также сооб-
щил, что в Москве в 2025 году 
построят четыре поликлини-
ки и откроют более 10 цен-
тров женского здоровья.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР ОТКРЫЛ СТАНЦИИ 
ТРОИЦКОЙ ЛИНИИ ➔ СТР. 2

НАДО ПОНИМАТЬ

У порога первой мировой 
торговой войны
«Военные действия» уже идут между США, ЕС 
и Китаем, но грозят втянуть в битву всех ➔ СТР. 5

СЛУЖБА НОВОСТЕЙ ПРЕДСТАВЛЯЕТ

Москвичка доказала на практике, 
что учиться никогда не поздно
Пенсионный возраст не помешал поступить 
в университет и заработать диплом ➔ СТР. 6

ЛИТКАФЕ

Отечественные фантасты 
обзавелись своей премией
Начинается прием работ от авторов рассказов 
по трем номинациям ➔ СТР. 7

Первый 
микрофон

ЮЛИЯ УРОЖАЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ 
ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ МОСКВЫ

Акция «Елочный круговорот» 
позволяет экологично утили-
зировать праздничные дере-
вья и дает им вторую жизнь, 
превращая их в полезное сы-
рье, которое будет использова-
но в различных проектах сто-
лицы. Участие в ней — пре-
красная возможность для каж-
дого жителя внести личный 
вклад в сохранение природных 
ресурсов и улучшение эколо-
гической обстановки в городе. 
За прошедшие 10 лет москви-
чи сдали на переработку более 
259 тысяч деревьев, из кото-
рых произведено более четы-
рех тысяч кубических метров 
щепы для использования в го-
родском хозяйстве. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

101,68 13,43КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Всероссийская акция 
«Елочный круговорот» 
проходит в разных горо-
дах страны. Сейчас в ней 
участвуют более 40 реги-
онов, включая Санкт-
Петербург, Москву 
и Амурскую область, При-
морье и Алтайский край. 
Так, в столице Департа-
мент природопользова-
ния и охраны окружаю-
щей среды проводит эко-
лого-просветительскую 
акцию «Елочный круго-
ворот» с 2016 года. Толь-
ко в 2024 году жители 
Москвы сдали на перера-
ботку более 38 тысяч 
елей, сосен и пихт, а так-
же лапник.

СПРАВКА

По данным tolstoymuseum.ru

Обстановка дома, включая кабинет 
писателя, восстановлена на момент 
проживания Толстых в 1890-е годы. 
За основу взяли свидетельства со-
временников, в том числе воспоми-
нания старших детей — Сергея 
Львовича и Татьяны Львовны.

Лев Толстой купил эту усадьбу 
в 1882 году у коллежского секретаря 
Арнаутова. Здесь писатель со своей 
семьей прожил 19 зим (до весны 
1901 года)

Главный дом, построенный в начале 
XIX века, Лев Толстой перестроил 
для своей большой семьи. В доме 
16 комнат. Особняк окружают фли-
гель, кухня, сторожка, каретный са-
рай, а также сад с беседкой, колод-
цем и насыпной горкой

В хамовническом доме Толстой написал 
около 100 произведений, в том числе роман 
«Воскресение», повести «Смерть Ивана 
Ильича» и «Крейцерова соната»

Усадьба стала музеем в 1921 году. 
Здесь можно увидеть подлинные 
предметы, окружавшие писателя 
и членов его семьи. В музее хранятся 
более 5000 экспонатов

10 деревьев, которые сейчас растут 
в хамовническом саду, «помнят» 
Льва Толстого. Некоторым из них 
уже больше 200 лет

Старинная московская усадьба, 
которая входит в состав Государ-
ственного музея Л.Н. Толстого, 
открыла свои двери для посети-
телей после двухлетней рестав-
рации. В интерьерах главного 
дома воссоздали атмосферу, ца-
рившую при ее хозяевах.

Музей Льва Толстого в Хамовниках

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 2
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Б ольшой подарок 
сделал Сергей Со-
бянин москвичам 
в преддверии Но-
вого года. Мэр сто-

лицы запустил полноценное 
движение по Троицкой линии 
метро, открыв ее второй уча-
сток с тремя станциями. 

Новогодний подарок
Пассажирам стали доступны 
станции «Корниловская», 
«Коммунарка» и «Новомо-
сковская». 
— В общей сложности это 
15,5 километра линий и две 
пересадки — на БКЛ и Соколь-
ническую ветку, — рассказал 
Сергей Собянин.
Всего на Троицкой линии уже 
открыто семь станций, кото-
рые улучшили транспортную 
доступность для порядка 
900 тысяч москвичей. 
Глава города отметил, что 
жители близлежащих райо-
нов смогут экономить время 
в пути. Например, маршрут 
от «Корниловской» до «Нова-
торской», где есть пересадка 
на БКЛ, теперь в 2,5 раза бы-
стрее — всего 12 минут вме-
сто 30.
— Троицкая линия станет 
двигателем для развития рай-

онов. В зоне притяжения жи-
вут больше 1,5 миллиона че-
ловек. Благодаря строитель-
ству недвижимости их число 
будет расти, а метро — стиму-
лировать создание десятков 
тысяч рабочих мест, — заявил 
мэр Москвы.
Также в первые дни 2025 года 
открылись новые выходы 
станций «Кленовый бульвар» 
и «Яхромская» и объединен-
ный вестибюль станции «Пе-
чатники».

Уроки в музеях
К проекту «Учебный день 
в музее» присоединились но-
вые площадки. Мэр рассказал, 
что программа постоянно по-

полняется — всего сейчас до-
ступно больше 250 уроков.
— Во Всероссийском музее де-
коративно-прикладного и на-
родного искусства проводят 
учебные дни для 1–2-х классов 
по окружающему миру, чте-
нию и изо. В «Доме полиме-
ров» школьников 8–11-х клас-
сов знакомят с современными 
технологиями и материалами 
в формате квизов, — сообщил 
глава города. 
В Госархиве старшеклассники 
изучают математику и архив-
ное дело.

Важный объект
В ТиНАО завершено строи-
тельство пожарного депо. Его 

возвели на Саларьевской ули-
це в районе Коммунарка. 
— Депо рассчитано на 144 че-
ловека и шесть машин, — от-
метил Сергей Собянин. 
В новом пожарном депо есть 
помещения для специальной 
техники и ее обслуживания, 
пункт связи, кабинет фель-
дшера с процедурной, комна-
ты отдыха, учебные классы 
и тренажерный зал.

Поддержка бизнеса
До 28 января можно подать за-
явку на пятый поток «Акаде-
мии инноваторов». Сергей 
Собянин рассказал, что это 
самый эффективный инстру-
мент Москвы по созданию 

стартапов и развитию техно-
логических бизнесов.
— В прошлом году «Акаде-
мия» вышла на новый — меж-
дународный — уровень. Те-
перь в ней участвуют и пред-
ставители дружественных 
стран. На данный момент их 
около 40, — подчеркнул мэр.
Он отметил, что поддержка 
предусматривает экспертное 
сопровождение до полной до-
работки продукта и выхода 
к заказчикам и инвесторам. 
По итогам года к «Академии 
инноваторов» присоедини-
лись больше 25 тысяч техноло-
гических предпринимателей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Открыли три 
новые станции метрополитена
Накануне Нового 
года мэр Москвы 
Сергей Собянин 
открыл станции 
Троицкой линии 
метро, а в празд-
ничные дни рас-
сказал о проекте 
«Учебный день 
в музее» и «Акаде-
мии инновато-
ров», строитель-
стве пожарного 
депо и многом 
другом.

28 декабря 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе со строителями и сотрудниками метрополитена на церемонии открытия новых станций Троицкой 
линии столичного метро — «Корниловской», «Коммунарки» и «Новомосковской». Теперь на новой ветке работают семь станций

День мэра

В 2024 году в проектах 
«Мой спортивный район» 
и «Спортивные выход-
ные» приняли участие 
больше 212 тысяч чело-
век. Сергей Собянин рас-
сказал, что участниками 
проекта «Мой спортивный 
район» по 15 видам спор-
та в 100 районах столицы 
стали свыше 140 тысяч 
москвичей. Этой зимой 
горожане катаются 
на коньках и лыжах, 
занимаются фитнесом.

КСТАТИ

Обеспечена подготовка кадров 
для инновационного бизнеса

Зеленоградцы получат 
благоустроенные пространства

Предпринимателей познакомят 
с изменениями в законах

Школьников приглашают 
улучшить финансовые навыки

Инновационно-образова-
тельный комплекс «Техно-
град» в 2024 году выпустил 
в два раза больше студентов, 
чем годом ранее. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина (на фото).

Самым востребо-
ванным направле-
нием обучения 
стали курсы, ин-
тенсивы и тренин-
ги в сфере инфор-
мационных техно-
логий.
— За год обучение 
в «Технограде» прошли 10 ты-
сяч человек — вдвое больше, 
чем в 2023-м. В два раза вы-
росло и число образователь-
ных программ — с 59 до 119. 
Приоритетом работы ком-
плекса стала подготовка ка-
дров для инновационного 
бизнеса, — отметила Наталья 
Сергунина.
Например, горожане могут 
получить навыки по автома-

тизации технологических 
процессов на предприятиях. 
За прошлый год этот курс 
прошли более тысячи человек. 
В «Технограде» помогут и тем, 
кто еще не определился с бу-
дущей профессией или плани-
рует сменить вектор деятель-

ности. В центре 
организуют тема-
тические фестива-
ли и форумы. Так, 
в прошлом году 
прошло около че-
тырех тысяч меро-
приятий, посвя-
щенных выбору 
специа льнос ти, 

поиску работы, развитию 
коммуникативных навыков 
и другим темам.
— За шесть лет инновацион-
но-образовательный ком-
плекс посетили более двух 
миллионов горожан, — доба-
вили в Департаменте пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

У руководства Зеленоград-
ского административного 
округа (ЗелАО) большие пла-
ны на предстоящий год. 
О них «ВМ» рассказал заме-
ститель префекта округа 
Олег Панин.

В 2025 году особое внимание 
уделят ремонту дорог. Всего в  
программу попали 14 объек-
тов. Самые крупные — Пан-
филовский проспект от АЗС 
«Роснефть» до 9-го микрорай-
она, Кутузовское шоссе и Ста-
рокрюковский проезд.
— Мы проведем комплексный 
ремонт, который предполага-
ет не только замену асфальта 
и бордюров, но и приведение 
в порядок окружающего про-
странства, — рассказал заме-
ститель префекта Зеленоград-
ского округа.

В этом году в ЗелАО продол-
жатся и работы по капиталь-
ному ремонту зданий. В пла-
нах на год — привести в поря-
док 17 жилых домов. Боль-
шинство из них находятся на 
площади Юности. Специали-
сты заменят основные комму-
никации, в том числе системы 
водоснабжения и отопления. 
У некоторых домов обновят 
фасады и кровли.
Не обойдется в наступившем 
году и без преображения зна-
ковых объектов округа, среди 
которых и Большой городской 
пруд. В рамках работ по благо-
устройству здесь создадут но-
вый современный скейт-парк, 
обустроят пляжную зону, при-
ведут в порядок прилегаю-
щую территорию.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице продолжается ак-
тивная поддержка предпри-
нимателей. «ВМ» узнала, как 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
(МБМ) помогает бизнесме-
нам города получать новые 
знания и масштабировать 
бизнес.

Так, например, в наступив-
шем году предприниматели 
смогут получить консульта-
цию у специалистов об изме-
нениях в законодательстве 
в рамках налоговой реформы 
2025 года. Это одна из ключе-
вых тем, которой ведомство 
уже посвятило одну из про-
шлогодних конференций. 
Бизнесмены могут узнать, как 
адаптироваться к изменени-
ям и как самостоятельно ве-
сти бухгалтерский учет. 
— К специалистам центров 
услуг для бизнеса обращают-
ся с вопросами по получению 
имущественных, образова-
тельных и финансовых мер 
поддержки от города. Что осо-
бенно важно — это возмож-
ность связаться со специали-

стом по телефону и оператив-
но получить ответы на свои 
вопросы. Это одна из самых 
популярных мер поддерж-
ки, — рассказали в ГБУ «Ма-
лый бизнес Москвы».
Ведомство также продолжит 
проводить для предпринима-
телей бесплатные обучающие 
программы. Они очень вос-
требованы и у тех, кто только 
открыл свое дело, и у опытных 
бизнесменов. На них экспер-
ты учат избегать распростра-
ненных ошибок, делятся исто-
риями успеха. Это касается 
разных видов бизнеса — от 
социального предпринима-
тельства до франчайзи.
Например, в этом году про-
должит свою работу проект 
«Наставничество МБМ». В его 
рамках новичков в сфере 
предпринимательства научат 
создавать правильную марке-
тинговую стратегию, оптими-
зировать бизнес-процессы 
и продвигать товары на раз-
личных площадках.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Школьников в январе при-
глашают на мероприятия 
по развитию финансовой 
грамотности. О предстоящих 
событиях рассказали в Де-
партаменте образования 
и науки Москвы.

В 2024 году для юных москви-
чей провели более 260 меро-
приятий, направленных на 
развитие финансовой грамот-
ности. 
— Дети посещали тематиче-
ские фестивали, чемпионаты 
и диктанты. Они узнали, как 
планировать бюджет, управ-
лять личными финансами 
и обезопасить себя от мошен-
ников. Во многих проектах, 
квестах и викторинах еще не 
поздно принять участие этой 
зимой, — отметили в пресс-
службе департамента.

До 12 января ученики 7–11-х 
классов могут зарегистриро-
ваться на чемпионат предпри-
нимательских идей Business 
Skills. 
В числе регулярных событий 
года — «Финансовые и пред-
принимательские субботы», 
где ученики 5–11-х классов 
вместе с родителями могут уз-
нать, как распоряжаться лич-
ными финансами и приумно-
жать их. В программу входят 
лекции, мастер-классы, экс-
курсии, командные игры 
и тренинги. А в Московском 
дворце пионеров открыты 
бесплатные развивающие 
программы — «Азбука финан-
сов» для детей 8–10 лет и «Фи-
нансовая грамотность — что 
это?» для ребят 10–14 лет.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Специалисты оперативно 
реагируют на капризы погоды

Вчера столичные службы 
отчитались о работе в празд-
ничные дни. 

Перемены погоды — от лег-
ких морозцев до снега или 
бурной оттепели с дождем — 
не застали городских комму-
нальщиков врасплох. Столич-
ные службы в период праздни-
ков круглосуточно находи-
лись на дежурстве: снабжали 
дома, социальные и другие 
объекты теплом, следили за 
температурой в многоэтаж-
ках, уборкой улиц, дворов 
и дорог, держали руку на энер-
гетическом пульсе города. Ты-
сячи специалистов и различ-
ная техника обеспечивали 
безаварийную работу инже-
нерных сетей.
— Сложнее всего, когда после 
морозов наступает отте-

пель, — рассказывает пред-
ставитель ПАО «МОЭК» Дми-
трий Филатов, поясняя, что 
температуру в системе тепло-
снабжения нужно понижать 

постепенно. У специалистов 
всегда под рукой почасовой 
прогноз погоды. 
В Центральное диспетчерское 
управление «МОЭК» стекает-
ся информация о работе всех 
городских ТЭЦ, котельных 
и локальных узлах, отвечаю-
щих за доставку тепла и горя-
чей воды потребителям. 
— В нашем ведении находится 
свыше 18 тысяч километров 
тепловых сетей, более 10 ты-
сяч теплопунктов, малые ко-
тельные, районные и квар-
тальные теплостанции, — 
уточнил Дмитрий Филатов. 
Праздники, по его словам, 
благодаря слаженной работе 
и заранее проведенной подго-
товке к зиме прошли без ава-
рий и происшествий.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

8 января. Представитель ПАО «МОЭК» Дмитрий Филатов в Центральном диспетчерском 
управлении «МОЭК». Сюда приходят данные с ТЭЦ и котельных. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Комнаты дома выглядят так же, 
как и при жизни Льва Толстого
В начале января музей-
усадьба Льва Толстого «Ха-
мовники» открылась после 
реставрации. Специалисты 
проделали огромную работу, 
сохранив уникальную атмос-
феру жилого дома.

Лев Николаевич и его жена 
Софья Андреевна были госте-
приимными хозяевами. В ха-
мовническом доме нередко 
бывали писатели Чехов, Горь-
кий, художники Репин, Пря-
нишников, Ге и другие деяте-
ли культуры. Гости поднима-
лись на второй этаж по парад-
ной лестнице, затянутой 
солдатским сукном, которое 
приглушало шум.
— Дело в том, что младшие де-
ти Толстых любили съезжать 
по лестнице вниз на больших 
подносах, — пояснила глав-
ный хранитель мемориально-

го фонда «Хамовники» Ната-
лия Зубкова.
Гости собирались в зале, где 
к Рождеству ставили живую 
елку. Софья Андреевна вместе 
с детьми украшала ее само-
дельными игрушками. Самы-
ми любимыми были куколки-
скелетцы, для которых шили 
разные костюмы. Также 
в праздники в семье Толстых 
ставили спектакли, играли на 
музыкальных инструментах 
и пели. Под роялем, за кото-
рым как-то музицировал Рах-
манинов, лежит шкура медве-
дицы — один из самых старых 
экспонатов дома.
— Однажды во время охоты на 
Льва Николаевича неожидан-
но вышла медведица, — Ната-
лия Владимировна рассказала 
реальный случай, который 
лег в основу рассказа Толстого 
«Охота пуще неволи».

Для гостей в зале накрывали 
стол-«сороконожку». Семей-
ные обеды проходили внизу, 
в столовой, где вот уже боль-
ше сотни лет отмеряют музей-
ное время часы с кукушкой. 
Именно они стали первым 
экспонатом, который вернули 
на прежнее место в 1921 году.
— Хамовнический дом сохра-
нил свою самобытную подлин-
ность, — гендиректор Государ-
ственного музея Л. Н. Толсто-
го, праправнук писателя Вла-
димир Толстой поблагодарил 
всех причастных к реставра-
ции музея-усадьбы. 
В интерьерах восстановили 
каждую деталь, включая из-
разцовые печи, старинный 
паркет, те самые шторы 
и обои, воссозданные по ори-
гинальным образцам.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

27 декабря 2024 года. Генеральный директор Государственного музея Л. Н. Толстого, праправнук 
писателя Владимир Толстой в парадном зале хамовнического дома. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Все городские службы работа-
ли в усиленном режиме 
до 8 января включительно. 
На круглосуточном дежурстве 
находились ответственные ли-
ца, оперативный и ремонтный 
персонал. Принимались все 
необходимые меры по обеспе-
чению бесперебойного функ-
ционирования систем жизне-
обеспечения столицы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Кинологи провели праздник 
вместе с подопечными 
В новогодние праздники со-
трудники МВД охраняли мо-
сквичей и гостей столицы. 
Особое внимание они уделя-
ли обеспечению безопасно-
сти на станциях метрополи-
тена. Корреспондент «ВМ» 
отправилась с ними на де-
журство.

С капитаном полиции Серге-
ем Егоровым и младшим лей-
тенантом Ольгой Рудько мы 
встретились на станции Боль-
шой кольцевой линии «Ма-
рьина Роща» и поговорили об 
основных задачах кинолога. 
— Мы с нашими собаками 
следим за порядком в метро. 
При обходе станции работа 
заключается в обнаружении 
бесхозных вещей и потенци-
ально опасных предметов. 
Кроме того, мы несем службу 
на досмотре, помогая прове-
рять некоторые сумки пасса-
жиров метрополитена, — рас-
сказал капитан полиции на-
чальник пятого отделения 
ЦКС УВД на Московском ме-
трополитене Сергей Егоров.
Чтобы собаки не пугались шу-
ма метро и большой толпы 
людей, кинологи обучают их 
с раннего возраста.
— Сотрудник должен обла-
дать такими качествами, как 
настойчивость, целеустрем-
ленность, упорство, выдерж-
ка, смелость и, безусловно, 
молниеносная реакция. Все 
это необходимо, потому что 
подготовить собаку к службе 
непросто. Их нужно обучать 

в малом возрасте, и при этом 
щенки не всегда выполняют 
то, что требует от них кино-
лог. Именно поэтому он дол-
жен обладать еще и хорошим 
терпением, — рассказала 
младший лейтенант полиции 
Ольга Рудько.
Собака, с которой сотрудница 
выходит на службу, — бель-
гийская овчарка разновидно-
сти малинуа по кличке Оса. 
Она уже полностью подготов-
лена к службе.
— Когда к нам попадает ще-
нок, мы проводим адаптацию, 
социализацию, развиваем пи-

щевую и игровую мотива-
цию, — рассказала Рудько.
После того как собаке испол-
няется год, она попадает 
в школу служебного собако-
водства МВД России.
— Она должна быть активная, 
социальная, у нее должны 
быть развиты вышеперечис-
ленные качества. Метро для 
них — немного сложная рабо-
та из-за того, что там много 
шумов и разных запахов, поэ-
тому в нашей работе адапта-
ция — одно из самых главных 
качеств. Собаки живут у нас 
в подразделении, но иногда 
мы можем забирать их домой. 
Они вместе с нами проводят 
и выходные, и праздничные 
дни, — дополнила Ольга.
Кинологи в праздничные дни 
не только работали, но еще 
и успели устроить для москви-
чей и гостей столицы празд-
ничную акцию на станции 
метро «Мичуринский про-
спект». «Полицейский Дед 
Мороз» и его помощники с те-
плыми и добрыми пожелани-
ями поздравляли детей и их 
родителей. Детям вручали су-
венирные рюкзачки, футбол-
ки, наклейки и браслеты 
с изображением детских пер-
сонажей Московского транс-
порта — Метроши, Электро-
бусика и Речкина, а также дет-
ские иллюстрированные па-
мятки с напоминанием 
о простых правилах безопас-
ности в метро.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

3 января. Младший лейтенант полиции инспектор-кинолог отделения по дрессировке 
и тренировке служебных собак УВД на ММ ГУ МВД России по г. Москве Ольга Рудько 
с бельгийской овчаркой Осой на станции метро «Трубная». ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Доставляют людям посылки и радость
Кирилл Скрипкин работал 
курьером в новогоднюю 
ночь. Он как Дед Мороз, ко-
торый доставляет посылки. 
«ВМ» решила поговорить 
с доставщиком, чтобы выяс-
нить подробности.

Пока во дворе многоквартир-
ного дома празднующие Но-
вый год запускают фейервер-
ки, поют песни, кидают друг 
в друга снежки, курьер Кирилл 
Скрипкин несет пакет, держа 
в правой руке телефон с вклю-
ченным приложением навига-
тора. Он ищет адрес, по кото-
рому необходимо доставить 
этот заказ. По его словам, 
спрос на доставки в новогод-
нюю ночь небольшой, поэто-
му многие курьеры остаются 
без заказов.
— Мало кто соглашается рабо-
тать в праздники, особенно 
если это новогодняя ночь. 
В этот вечер у доставщиков не-
большое количество заказов, 
потому что большинство мага-
зинов закрыты. Однако это не 
значит, что нам не нужно рабо-
тать в этот день, — объясняет 
Кирилл.
Когда курьер доставляет по-
сылки, он не знает, что везет. 
Это может быть пакет с костю-
мом Деда Мороза или ящик 
мандаринов. По словам Ки-
рилла, заказы, по которым не-
обходимо доставить продук-
ты, могут приходить поздно 
вечером и даже ночью. 
— Покупатель пишет список 
продуктов, которые ему нуж-
ны. И когда я покупаю товары, 
то всегда созваниваюсь с кли-
ентом по телефону и он выби-
рает заказ, либо скидываю 
фотографии и человек под-
тверждает выбранные пози-
ции. Ведь если продукт не со-

ответствует тому, что проси-
ли, то нужно будет отнести 
обратно в магазин. А для ку-
рьера это не очень хорошо, 
потому что он потеряет вре-
мя, которое можно было по-
тратить на выполнение дру-
гих заказов, — рассказывает 
Кирилл. — Это нормальная 
практика, когда заказчик на 
законных основаниях может 
попросить курьера сфотогра-
фировать предмет, который 
надо доставить, что-то прине-
сти, купить какой-то подарок 
другому человеку или пере-
дать документы по адресу 
офиса. 
По словам Кирилла, бывают 
случаи, когда некоторые по-
сылки не получается доста-
вить в установленное время. 

Например, курьер или пункт 
выдачи заказов находятся на 
другом конце города, мешают 
пробки, непогода и другие об-
стоятельства. Однако достав-
щики делают все возможное, 
чтобы передать посылку как 
можно раньше, даже если на 
часах 00:00 и бьют куранты. 
— Главная причина задержки 
курьера состоит в том, что 
бывают места, куда могут не 
пустить, туда нельзя пройти, 
требуют пропуск. Иногда слу-
чается и такое, что не нахо-
дишь нужной точки, которую 
указал заказчик. А если гово-
рить про новогоднюю ночь, 
то часто найти нужного чело-
века бывает очень тяжело. 
Может получиться так, что 
заказ будет отменен, и посыл-

ку придется отнести обратно 
в пункт выдачи или отправи-
телю. 
Несмотря на то что в новогод-
нюю ночь мало заказов, у ку-
рьеров тоже бывают интерес-
ные случаи. По словам Кирил-
ла Скрипкина, если достав-
лять заказ в праздничные дни, 
то можно рассчитывать на хо-
рошие чаевые и поздравление 
с наступившим праздником. 
— Много заказов утром 1 ян-
варя. Чаще всего просят до-
ставить лекарства, таблетки 
от головной боли. А есть те, 
кто хочет порадовать близких 
и просит доставить им цветы. 
Иногда бывает так, что люди 
не успели передать подарки 
родственникам и друзьям 
и могут заказать доставку из 

магазинов, которые открыты 
в этот день, — отмечает Ки-
рилл Скрипкин.
Но почему курьеры работают 
именно в новогоднюю ночь? 
Какой фактор может повли-
ять на такое решение?
— Есть разные ситуации, по-
чему человек захотел порабо-
тать в новогоднюю ночь. Воз-
можно, дело в том, что курьер 
хочет заработать денег или 
ему не с кем праздновать Но-
вый год, — говорит Кирилл. — 
Работать доставщиком 
в праздник может быть неин-
тересно потому, что мало за-
казов, но это не значит, что 
приходится скучать в такой 
особенный день. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Э кипаж патруль-
ных возглавил 
старшина поли-
ции Марат Баре-
ев. Он рассказы-

вает, что их батальон занима-
ется охраной частной соб-

ственности по договорам. 
Старшина полиции отмечает, 
что наибольшим спросом 
у москвичей пользуется защи-
та квартир и машин. Причем 
в случае срабатывания сигна-
лизации ОВО должна при-
быть на место менее чем за 
пять минут. 
— Наш батальон обслуживает 
два столичных района: Таган-
ский и Басманный, — расска-
зывает Бареев.
Старшина объясняет, что со-
трудники ОВО объезжают 
квартиры и предприятия, с хо-
зяевами которых у них заклю-
чены контракты.
— Бывают кратковременные 
отключения света в опреде-
ленном микрорайоне, и мы 
подходим к квартирам, прове-
ряем, что в них никто не про-
ник, — отмечает Бареев.
Однако на этом работа ОВО не 
заканчивается. Батальон так-
же сотрудничает с полицей-
скими, которые занимаются 

охраной общественного по-
рядка. 
— Например, недавно замети-
ли, как на улице двое мужчин 
избивали третьего, задержали 
их и доставили в отдел поли-
ции, — говорит Марат. — Бы-
вает, в магазинах нажимают 
«тревожную кнопку», когда 
кто-то из пьяных посетителей 
буянит или похищает товар. 
Сразу выезжаем туда.

Пока старшина рассказывает 
о работе охраны, наша маши-
на проезжает по переулку Мая-
ковского. Там видим, как неиз-
вестный, расположившись на 
лавочке, распивает спиртное.
— Это административное пра-
вонарушение, — объясняет 
Бареев.
Мы приближаемся к выпивше-
му. Сотрудники охраны пред-
ставляются. Нарушитель тут 

же понял, в чем причина, 
и обещает уйти. Но не тут-то 
было. Стражи порядка сажают 
мужчину в машину и отвозят 
в отдел полиции. Передав на-
рушителя в руки закона, мы 
продолжили рейд. Едем мимо 
префектуры ЦАО, где установ-
лена новогодняя елка.
— Обычно в таких местах со-
бирается много людей. Мы 
следим за общественным по-
рядком, тем более рядом пре-
фектура — охраняемый объ-
ект, — говорит Бареев.
Марат служит в Росгвардии 
уже десять лет. Свое профес-
сиональное направление он 
выбрал после армии.
— Я служил во внутренних 
вой сках МВД в Нижнем Новго-
роде, охранял порядок на ули-
це и в метро. Работать с населе-
нием мне всегда нравилось, 
потому что мы помогаем лю-
дям, — говорит Бареев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Всегда начеку: жилье
под надежной защитой

Вневедомствен-
ная охрана (ОВО) 
Росгвардии рабо-
тает без выход-
ных. Коррес-
пондент «ВМ» 
в праздники от-
правился с бата-
льоном на рейд 
по Таганскому 
району.

6 января. Полицейский — водитель отдела вневедомственной охраны старший сержант полиции Алексей Филатов (на переднем плане) вместе со старшим экипажа 
старшиной полиции Маратом Бареевым патрулируют улицу Марксистскую. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Безопасность

Сегодня завершились новогодние выходные, москвичи возвращаются к привычным будням. Но у многих работа не прекращалась даже в праздники. 
Коммунальные службы трудились в усиленном режиме. Столичные сотрудники Росгвардии и кинологи непрерывно оберегали спокойствие горожан. 
В праздничную ночь не сомкнули глаз официанты и курьеры. Вместе с ними на работу вышли и корреспонденты «ВМ».

Новогодний стол не обошелся 
без оливье, утки, красной рыбы
В зимние праздники особен-
но много работы появилось 
у сотрудников столичных ре-
сторанов. Официант одного 
из таких заведений Егор Чу-
рилин (на фото) рассказал 
«ВМ», какие новогодние 
блюда и напитки чаще всего 
заказывали россияне.

Работать в праздники и пред-
новогодние будни оказалось 
очень тяжело и весело одно-
временно, делится Егор Чури-
лин. Безусловно, присутству-
ет легкое напряжение. Соз-
дать для людей праздничное 
настроение — это большая 
ответственность. Конечно, 
важной составляющей поло-
жительного впечатления 
остается новогоднее меню. 
Так, гости чаще предпочита-
ют классические блюда. На-
пример, они всегда заказыва-
ют салат оливье. А еще бру-
скетты (бутерброды) с крас-
ной рыбой, сливочным 
соусом или песто. Гости любят 
и небольшие закуски с парм-
ской ветчиной и грушей. Со-
четание таких продуктов дает 
приятный пикантный вкус.
— Но многих посетителей ра-
довало и разнообразие меню. 
Например, утиная ножка, 
приготовленная методом 
конфи (в масле или сиропе. — 
«ВМ»), — уточняет Егор Чу-
рилин.
Во время новогодних празд-
ников часто заказывали и за-
печенную индейку су-вид 
с пряно-вишневым соусом. 
А еще выбирали «Цезарь» в со-
усе том-ям (это острый, кис-
ловато-сладковатый соус, ко-
торый традиционно исполь-

зуется в тайской кухне) с кре-
ветками по специальному 
рецепту от шефа.
Фаворитами среди десертов 
стал ароматный медовик 
и нежнейший баскский чиз-
кейк от московского кондите-
ра. В отличие от обычного он 
полностью состоит из сырно-
го крема.
Даже среди напитков были 
свои фавориты. Безусловно, 
главным атрибутом любого 
новогоднего корпоратива ста-
ло шампанское, рассказывает 
бармен Аиша Вануйто. Но от 
него по количеству заказов не 
отставал не менее популярный 
глинтвейн. Этот напиток дела-
ют на основе красного вина. 
Благодаря ему напиток приоб-
ретает багровый оттенок. 
Обычно его нагревают где-то 
до 70 градусов, разбавляя ме-
дом и пряными специями: им-
бирь, корица, гвоздика и про-
чие. Иногда украшают мятой 
и лимоном. Подают горячим. 
Традиционно глинтвейн появ-
ляется на рождественских ба-
зарах и праздниках в Австрии 
и Германии.
— Независимо от точки мира, 
где вы живете, он всегда ассо-
циируется с зимними пейза-

жами и рождественскими 
праздниками, — считает Аи-
ша Вануйто.
Кроме того, в праздничные 
дни однозначно увеличилось 
количество чаевых. Перед но-
вогодними каникулами люди 
становятся щедрее и охотно 
благодарят тех, кто создает 
комфортные условия для их 
отдыха.
— Перед Новым годом обыч-
но у нас много рабочих дней 
и задач, но это все приятные 
хлопоты, ведь ты знаешь, что 
гость уйдет довольным, — го-
ворит Егор Чурилин.
Особенно радует, когда на 
твоих глазах случаются важ-
ные для других людей собы-
тия. Например, на новогод-
ние праздники в ресторан 
пришла пара влюбленных. 
Молодой человек сделал де-
вушке предложение руки 
и сердца. Он заранее все про-
думал и договорился с менед-
жером и официантом о том, 
чтобы при подаче «блюда» — 
под клоше (это такой стеклян-
ный купол, используемый для 
демонстрации блюда) была 
спрятана коробочка с помол-
вочным кольцом. Девушка 
была в восторге и сказала за-
ветное «да». 
— Такие моменты заряжают 
тебя энергией на весь день. 
А легкое напряжение из-за 
праздничной суеты сразу ис-
чезает, — рассказывает Егор 
Чурилин.
В праздничной суматохе офи-
цианты проводят все 31 дека-
бря. Затем выходят на новую 
смену 1 января в 17:00.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Специалисты-кинологи 
часто работают в экстре-
мальных условиях: они 
участвуют в поисково-
спасательных операциях, 
в разминировании терри-
торий. Кроме того, часто 
они сопровождают поли-
цейские операции. 
Собаки, обученные кино-
логами, могут различать 
до 10 тысяч различных 
запахов. Благодаря этому 
они могут искать взрыв-
чатку и наркотические 
средства. Часто кинологи 
обучают собак-поводы-
рей, которые помогают 
людям с ограниченными 
возможностями передви-
гаться по городу.

КСТАТИ

6 января. Курьер Кирилл Скрипкин вышел на смену в праздничные дни, чтобы доставить заказы

По данным крупного сер-
виса по поиску работы, те, 
кто задумывается над ра-
ботой курьером, должны 
понимать, что это огром-
ная физическая нагрузка. 
Поэтому при устройстве 
на работу нужно показать 
медицинскую книжку. 
Заработок курьеров зави-
сит от того, сколько зака-
зов они успели выпол-
нить. Компании могут 
предоставить различные 
бонусы и скидки для со-
трудников. Курьеры, кото-
рые берут смены в празд-
ники или в час пик, полу-
чают дополнительные вы-
платы. Чаще всего такую 
работу выбирают студен-
ты вузов из-за гибкого 
графика.

СПРАВКА

В сочельник, 6 января, работали более 4 тысяч сотрудни-
ков и военнослужащих Главного управления Росгвардии 
по Москве. В канун праздника столичные храмы посетили 
более 120 тысяч человек. Во время патриаршей службы 
в храме Христа Спасителя в обеспечении безопасности пра-
вославного праздника по Москве были задействованы бо-
лее 32 тысяч росгвардейцев. Перед началом рождествен-
ских богослужений инженеры Росгвардии обследовали 
более 670 объектов религиозного культа.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Заставили противника
покинуть позиции
Ефрейтор Илья Соло-
вьев (1) действовал в со-
ставе расчета гаубицы 
«МСТА-Б». Вместе с товари-
щами он: уничтожал форти-
фикационные сооружения 
и боевую технику украин-
ских радикалов. Расчету 
поступила очередная зада-
ча: оказать артиллерийскую 
поддержку российским во-
еннослужащим, которые 
в это время штурмовали 
опорный пункт противника.
Поддерживая стабильную 
связь с воздушной развед-
кой, Илья Соловьев занял 
место на подготовленной 
огневой позиции. Он бы-
стро и точно навел орудие 
и оперативно ликвидиро-
вал укрепления противни-
ка. В результате ударов ВСУ 
понесли многочислен-
ные потери в живой силе. 
 Из-за этого украинские на-
ционалисты были вынуж-
дены отступить.
Благодаря профессиона-
лизму и отваге ефрейтора 
Ильи Соловьева мото-
стрелки Вооруженных сил 
России значительно улуч-
шили положение по перед-
нему краю и закрепились 
на новых рубежах. 

Своевременно доставил
боеприпасы
Ефрейтор Булат Будаев (2)
занимается доставкой бое-
припасов и продуктов пита-
ния в районы расположе-
ния российских военнослу-
жащих. Передвигаясь в со-
ставе автомобильной 
колонны, Булат в очеред-
ной раз подвозил припасы 
к позициям группировки 

ВС РФ. Бойцы тем време-
нем вели ожесточенные 
бои с превосходящими си-
лами украинских национа-
листов. Приближаясь к ли-
нии боевого соприкоснове-
ния, колонна оказалась 
под вражеским обстрелом. 
Булат Будаев умело вывел 
автомобиль из-под удара 
противника и сохранил 
 боеприпасы.
Благодаря мужеству и гра-
мотным действиям ефрей-
тора Булата Будаева необ-
ходимые припасы были 
 вовремя доставлены на пе-
редовую. В результате рос-
сийские военнослужащие 
смогли успешно выполнить 
поставленные боевые 
 задачи. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

7 января. Военнослужащие группировки войск «Днепр» находятся в блиндажном храме во время 
праздничного богослужения по случаю Рождества Христова. Бойцы помолились за здоровье своих 
родных и товарищей. Вера для них — надежная поддержка в сложных условиях выполнения 
боевых задач в рамках СВО.

ФОТОФАКТ

Саратовские власти продолжают устранять 
последствия атак вражеских беспилотников
Вчера Саратов и Энгельс ста-
ли целью массированных 
атак со стороны Вооружен-
ных сил Украины (ВСУ) 
по территории России. 

Информация об угрозе атаки 
беспилотников в Саратовской 
области появилась вчера око-
ло 03:30.
— Все экстренные службы 
приведены в полную готов-
ность, — сообщил губернатор 
Саратовской области Роман 
Бусаргин.
Параллельно с этим местные 
жители начали писать в соци-
альных сетях о десятках 
«хлопков» в регионе. А при-
мерно через час Роман Бусар-
гин рассказал, что системы 
ПВО сбили вражеские беспи-

лотники, дроны не долетели 
до цели. Некоторые обломки 
попали на промышленный 
объект в Энгельсе. По инфор-
мации в открытых источни-
ках, от них пострадали резер-
вуары с нефтепродуктами; 
небо над городом-спутником 
Саратова заволокло дымом. 
На место происшествия опе-
ративно отправились пожар-
ные расчеты и экстренные 
службы, отметил Бусаргин.
Позже глава региона сооб-
щил, что Саратов тоже под-
вергся атакам беспилотни-
ков. По данным Минобороны 
России, на подлете к городу 
сбили 11 беспилотников ВСУ.
Власти региона развернули 
оперативный штаб на пред-
приятии Энгельса, где случил-

ся пожар из-за падения об-
ломков дронов.
— На месте обсудили со спе-
циалистами ситуацию и план 
по ликвидации. Средств для 
локализации пожара доста-
точно, — отметил Бусаргин.
Губернатор Саратовской об-
ласти успокоил местное насе-
ление: жертв в результате ата-
ки беспилотников нет. 
— Не поддавайтесь панике, 
старайтесь сохранять спокой-
ствие. Воздержитесь от пу-
бликации фото-, видеомате-
риалов с мест обнаружения 
БПЛА, — обратились к жите-
лям в Управлении региональ-
ной безопасности правитель-
ства Саратовской области.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Волонтерская организация 
из Московской области «По-
мощь нашим ребятам Каши-
ра-Ступино» недавно пере-
дала очередную партию гу-
манитарного груза бойцам 
на передовой. В ближайшие 
дни будет следующая от-
правка.

Начиная с октября 2022 года 
руководитель волонтерской 
организации Татьяна Савина 
вместе со своими товарища-
ми собирала гуманитарную 
помощь для жителей Ступи-
на, которые отправились на 
фронт бороться с украински-
ми националистами. 
— Сначала было тяжело со-
вмещать волонтерскую дея-
тельность с работой в больни-
це, да и людей поначалу было 
не так уж много, — рассказы-
вает «ВМ» Савина. — Со вре-
менем все больше людей 
 стало подключаться к сборам 
 гуманитарной помощи. 
Мы стали взаимодействовать 
с другими волонтерскими ор-
ганизациями. 
Сейчас в организации трудят-
ся около 300 человек: пенсио-
неры, работники различных 
местных предприятий. 
— На данный момент у нас об-
разовалось некое производ-
ство, — объясняет Татьяна. — 
Мы делаем окопные свечи, 
маскировочные сети, костю-
мы «леших» (маскировка 
снайперов. — «ВМ»), занима-
емся пошивом обмундирова-
ния. Стараемся обеспечить 
ребят практически всем, чем 
только возможно.
Отправка гуманитарных гру-
зов идет на все действую-
щие направления боевых дей-
ствий. 
— Сейчас мы помогаем око-
ло 20 боевым подразделени-
ям, — отмечает Савина. — 
Сначала мы поддерживали 
контакт с отдельными воен-
ными, а потом, когда поняли, 

что нашей помощи не хватает, 
расширили деятельность. 
Каждый человек в тылу обя-
зан сделать хоть что-то для 
тех, кто на фронте. 
Кроме поддержки самих воен-
нослужащих волонтеры «По-
мощи нашим ребятам Каши-
ра-Ступино» постоянно взаи-
модействуют с семьями участ-
ников спецоперации.
— Понимаем, как им тяжело 
сейчас без своих любимых му-
жей и отцов, — объясняет Са-
вина. — Кроме того, что сами 
их навещаем, мы нашли пси-
холога, который будет об-
щаться с самими военными 
и их семьями. 
После окончания спецопера-
ции Татьяна Савина будет 
продолжать помогать воен-
нослужащим, которые вер-
нутся с фронта.
— Им будет непросто. Все-
таки некоторые из них уже 
три года находятся там, — го-
ворит «ВМ» Савина. — На-
ше общее дело — помочь им 

снова стать частью нашего 
общества. Также важно сде-
лать все, чтобы их подви-
ги помнили и в будущем 
они спокойно жили со своей 
семьей.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Тыловики активно помогают 
фронтовикам

21 декабря 2024 года. Ветераны пограничных войск 
из Каширы и Татьяна Савина (в центре) перед отправкой 
гуманитарной помощи

ИГОРЬ ВИТЮК
ПОЛКОВНИК ЗАПАСА, 
УЧАСТНИК БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ
Специальная военная опера-
ция показала, что в России до-
статочно честных и невероят-
ных людей, способных прини-
мать взвешенные решения
в тяжелой ситуации, выбирать 
Бога и Родину и продолжать 
вести Россию и ее народ к воз-
рождению. 
Участие в специальной воен-
ной операции — это осознан-
ный выбор каждого человека, 
ведущий к последующему 
счастливому будущему всей 
нашей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Уничтожили пикап
Российские военные груп-
пировки войск «Север» с по-
мощью FPV-дрона уничто-
жили в Харьковской области 
украинский пикап. Об этом 
рассказали в Минобороны 
России, опубликовав кадры 
объективного контроля.
■
Пресекли 
экологическую 
катастрофу
Украинские националисты 
пытались устроить экологи-
ческую катастрофу в Азов-
ском море, прицельно ата-
ковав управляемой ракетой 
пустую емкость от нефтепро-
дуктов в Бердянском порту. 
Об этом заявил губернатор 
Запорожской области Евге-
ний Балицкий.
■
Поразили аэродромы
Наши войска поразили ин-
фраструктуру военных аэро-
дромов Вооруженных сил 
Украины (ВСУ), а также ме-
сто сборки и хранения бес-
пилотников, сообщили 
в Минобороны России.

■
Взяли пленных 
националистов 
В районе освобожденного 
Курахова ДНР российские 
войска взяли в плен 18 воен-
нослужащих 46-й аэромо-
бильной бригады ВСУ, сооб-
щили в Министерстве обо-
роны России.
■
Украинские радикалы 
атаковали медиков
Губернатор Херсонской об-
ласти Владимир Сальдо со-
общил, что радикальные 
формирования ВСУ с помо-
щью дрона атаковали авто-
мобиль алешкинской брига-
ды скорой помощи.
— Территорию вокруг авто-
мобиля враг забросал мина-
ми «Лепесток» — запре-
щенным бесчеловечным ви-
дом боеприпасов, — отме-
тил Сальдо.
Губернатор также расска-
зал, что пострадавших нет, 
однако усиление террори-
стических действий киев-
ского режима вызывает бес-
покойство.

■
Координатор поставок 
оружия противнику
ушла в отставку
По информации журнала 
Politico, заместитель по-
мощника министра обороны 
США по политике в отноше-
нии России, Украины и Евра-
зии Лора Купер подала в от-
ставку и начнет преподавать 
в Университете националь-
ной обороны США. Еще ав-
тор публикации отметил, что 
она сыграла значительную 
роль в координации поста-
вок оружия для ВСУ 
с 2022 года. 
■
Иностранное СМИ 
предрекло России 
победу
Американский журнал 
The National Interest недавно 
опубликовал материал 
с подробной информацией 
о том, что Российская армия 
одержит верх в конфликте 
на Украине из-за способно-
сти быстро адаптироваться 
к меняющимся на поле боя 
условиям.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Российские войска начали 
операцию на рассвете. Первая 
задача — взять западные пя-
тиэтажки, превратившиеся 
в настоящие форпосты. 
— Заходили малыми группа-
ми по четыре человека, — 
вспоминает командир роты 
с позывным «Гуря». — Мы зна-

ли, что в подвалах остались 
гражданские, поэтому дей-
ствовали аккуратно.
Затем перед штурмующими 
встала новая цель — Курахов-
ская ТЭС. Объект обороняли 
отчаянно: минометы, гра-
натометы, автоматические 
турели. 

— Подойти к зданию было 
сложно, — говорит рядовой 
Андрей Бакунин. — Мы ма-
неврировали под плотным ог-
нем, прикрывали друг друга. 
После тяжелых боев ТЭС уда-
лось взять под контроль. 
Одним из самых сложных 
участков стал элеватор, напо-
минавший средневековую 
крепость: укрепленные сте-
ны, узкие лестницы. 
— Каждый штурм элеватора 
как отдельная битва, — вспо-
минает командир взвода Ри-
нат Халиков. — Ты не знаешь, 
что ждет за следующим углом.
В условиях плотной обороны 
штурмующие использовали 
нестандартные подходы. Са-
перы подорвали часть стены, 
чтобы открыть проход для 
группы, а стрелки прикрыва-
ли продвижение товарищей. 
— На верхних этажах против-
ник попытался использовать 
зажигательные смеси, чтобы 
создать хаос, — рассказывает 
рядовой Дмитрий Флыгин. — 

Но мы не дали им шанса. Каж-
дая деталь операции была от-
работана заранее.
Пока штурмовые группы про-
двигались вперед, другой 
фронт работы развернулся 
вокруг спасения детей, жен-
щин и стариков из подвалов. 
Анна Сергеевна, жительница 
города, вспоминает, как ее 
семья провела там больше не-
дели: 
— Мы сидели в темноте без 
еды и воды. Каждый день слы-
шали выстрелы. Дети не пере-
ставали плакать.
Штурмовики эвакуировали 
людей после зачистки зданий. 
Жители рассказывали, как 
долгие месяцы жили в страхе, 
видели, как разрушаются до-
ма, теряли родных. Некото-
рые не решались выходить из 
укрытий даже после того, как 
бои стихли. 
— Когда солдаты начали нас 
выносить, я впервые за долгое 
время почувствовала, что мы 
не одни, — говорит Анна.

Когда над городом взвился 
российский флаг, наступила 
долгожданная тишина. Бойцы 
говорят, что самое важное — 
это не победа в битве, а воз-
можность для жителей вер-
нуться к нормальной жизни.

Долгий путь к миру: 
освобождение Курахова

6 января. Командир роты Южной группировки войск с позывным «Гуря» при штурме города Курахова, расположенного на Донбассе. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

В ходе активных наступательных дей-
ствий подразделения Южной группи-
ровки войск полностью освободили 
город Курахово. Специальный корре-
спондент лейтенант Марат Черны-
шов выяснил подробности.

Для удержания Курахова 
командование ВСУ сосре-
доточило 26 батальонов 
численностью 15 тысяч 
военнослужащих. В ре-
зультате профессиональ-
ных действий российских 
войск при освобождении 
Курахова противник поте-
рял 80 процентов лично-
го состава (более 12 ты-
сяч человек), порядка 
трех тысяч единиц воен-
ной техники, включая 
40 танков и другие боевые 
бронированные машины. 

СПРАВКА

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

Воспитанные пропагандой 
Запада увидят правду
Рэпер Ричард Семашков
(на фото), известный 
под псевдонимом РИЧ, 
 выступит с моноспектаклем 
на третьем рождественском 
фестивале «Донбасс. Забай-
калье. Вместе» в Чите. «ВМ» 
пообщалась с музыкантом.

Ричард, впервые вы побывали 
на Донбассе еще в 2014 году. 
Расскажите, как это было.
Сначала я с друзьями возил 
гуманитарку, иногда высту-
пал там, а часто просто приез-
жал навестить товарищей. 
Я никогда не был на войне, 
а тут такая драма. Не мог про-
пустить. На меня это сильно 
повлияло. Я увидел много ге-
роических людей, о кото-
рых раньше только в книжках 
читал. 
Как, по вашему мнению, повли-
яла спецоперация на наш на-
род и российскую сцену?
Народ объединился, как мне 
кажется, встрепенулся. Себя 
вспомнил. К сожалению, все-
го этого нельзя сказать про 
наши культурные институ-
ции. Впрочем, они уже давно 
с народом стараются не со-
прикасаться.

Артисты, занимающиеся за-
падной пропагандой, популяр-
ны у молодежи. Почему так?
Со времен развала СССР, да 
даже раньше, у нас никто тол-
ком не занимался ни культу-
рой, ни искусством, ни воспи-
танием. Более того, возникла 
огромная пропасть между мо-
лодым и взрослым поколени-
ем, между ТВ и интернетом, 
между официозом и улицей, 
между андеграундом и гале-
реями. Люди, заинтересован-
ные в тотальной «Кока-коле», 
работали профессионально: 
с грантами, дотациями, ресур-
сами, связями… В то время 
как за слово «русский» могли 
дать статью. Плюс-минус все 
остались на своих местах, 

и коренным образом ничего 
не поменялось. Ни в одном 
приличном, модном, если хо-
тите, паблике, журнале, про-
грамме, платформе, театре, 
сериале, пространстве нельзя 
говорить про СВО. Это некуль-
турно. Инерция от того, как 
мы влачили свое негордое 
 существование, безумная. 
И я даже не преувеличиваю.
В молодежи, выросшей на за-
падных ценностях, еще можно 
воспитать патриотизм?
В том-то и дело, что о патрио-
тизме нужно было говорить, 
когда никакой особенной по-
литической ситуации не бы-
ло. А сейчас уже и в слово это 
мало кто верит. А еще важно, 
кто говорит. Но мы еще мо-
жем начать все заново. Нас 
сильно недооценили. Кто-то 
высокомерно подумал, что мы 
в нокауте. А это нокдаун был.
Многие артисты покинули Рос-
сию, что бы вы сказали таким 
«коллегам» по цеху?
Процитирую Игоря Северя-
нина: «Что толку охать и ту-
жить — Россию нужно за-
служить».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru
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ные пошлины на 128 американских товаров. 
Когда Пентагон ввел санкции против китай-
ской компании DJI, выпускающей гражданские 
БПЛА, Китай в октябре 2024 года «кинул ответ-
ку», в результате которой пострадал американ-
ский производитель беспилотников Skydio, 
снабжающий дронами Украину. Китайским 
компаниям запретили поставлять «критически 
важные компоненты». В итоге американцы 
столкнулись с нехваткой аккумуляторов и сроч-
но пытаются найти альтернативных партне-
ров. Когда Европа под давлением США подклю-
чилась к торговой войне, Пекин запретил экс-
порт ключевых для изготовления микросхем 
редкоземельных металлов. А ведь до сих пор ЕС 
получал из Китая 71 процент галлия и 45 про-
центов германия.
— Если Трамп, как обещал, повысит пошлины 
на китайские товары, то ударит и по простым 
американцам, покупающим китайские товары, 
и по крупным американским производителям, 
например, по Apple, по производителю микро-
схем Qualcomm, по автогигантам Ford и General 
Motors, — считает основатель российско-китай-
ской транспортной компании RusTransChina 
Александр Стрельников.
Чтобы снизить свою уязвимость со стороны 
США, Китай в 2018–2023 годах снизил долю 
Штатов в своем экспорте с 19 до 15 процентов, 
перенаправил часть поставок в другие страны. 
Финансовый аналитик Артем Извольский счи-
тает, что ситуация с американским рынком на-
чинает напоминать ситуацию с американским 
долларом.
— И то и другое становится опасным, токсич-
ным. Китай старается избавиться и от треже-
рис — американских казначейских обяза-
тельств, и от долларов в расчетах, старается пе-
реориентироваться на новые рынки, — пояс-
нил эксперт. — Да, американский рынок очень 
крупный и очень богатый. Но тебя на этом рын-
ке ставят в крайне невыгодные условия. Вот 
представьте: китайский производитель залез 
в кредиты, потратил годы на открытие завода, 
сделал массу усилий и произвел продукт с хоро-
шим соотношением «цена-качество». Пришел 
на американский рынок. А ему раз — и выкати-
ли 40-процентные пошлины. Причем просто 
так, ни за что, налог дяде Сэму. По сути, это рэ-
кет, как за «крышу» на барахолке в 1990-х. Но 
ладно бы рэкет — это полбеды. Но деньги с по-

шлин потом идут, например, на выплаты аме-
риканским безработным, которые целыми по-
колениями существуют на пособия по безрабо-
тице. Идут они и на вооружение для Тайваня, то 
есть Китай, по сути, работает, чтобы спонсиро-
вать своего врага — тайваньских сепаратистов. 
Вот это и есть торговая война. Вроде бы пока 
никого не убили, но в конечном итоге убьют: 
экономическое превосходство всегда вылива-
ется в военно-политическое. 

И друзей не щадит

Трамп не первый раз «трясет» партнеров. Еще 
в 2018 году он ввел пошлины на импорт стали 
и алюминия из Канады в размере 25 и 10 про-
центов соответственно. Канадцы сильно обиде-
лись: в соцсетях появились призывы к бойкоту 
американских товаров, а также к отказу от по-
сещения американских кофеен, магазинов и от 
отдыха в США. История вроде бы затихла, но 
Трамп не унимается. «20 января 2025 года од-
ним из моих первых указов станет подписание 
всех необходимых документов, чтобы взимать 
с Мексики и Канады 25-процентный тариф на 
все поставляемые в США товары через их неле-
пые открытые границы», — написал Трамп 
в соцсети Truth Social. По его словам, этот та-
риф будет действовать до тех пор, «пока нарко-
тики, в частности фентанил, и все нелегальные 
иностранцы не прекратят свое вторжение 
в Америку. И Мексика, и Канада обладают абсо-
лютным правом и властью, чтобы легко решить 
эту давно назревшую проблему».

— По сути, он делает пошлины инструментом 
политического давления, — считает политолог 
Евгений Мезенцев. — Трамп буквально диктует 
соседям их внутреннюю политику. 

Готов пойти дальше

«Никто не может ответить, почему мы субсиди-
руем Канаду на сумму более 100 миллионов дол-
ларов в год? Это бессмысленно! Многие канад-
цы хотят, чтобы Канада стала 51-м штатом США. 
Это позволило бы им значительно сэкономить 
на налогах и военной защите. Я считаю, что это 
отличная идея. 51-й штат!» — написал Трамп 
в соцсети Truth Social. И добавил, что канадский 
премьер Джастин Трюдо мог бы стать неплохим 
губернатором присоединенной территории.
— Политики редко шутят на такие темы. Трудно 
представить, чтобы Владимир Путин сказал: ну 
вот у нас есть Татарстан, а пусть еще будет Казах-
стан, многие казахи этого хотят! — рассуждает 
Евгений Мезенцев. — Если Трамп говорит на 
тему присоединения Канады, он не шутит, а де-
лает «проброс» — как отреагирует канадское 
общество. Причем Мексику, обратите внима-
ния, он присоединять не хочет — это экономиче-
ски и политически невыгодно. Ему нужна бога-
тая Канада с белым населением. А повод для при-
соединения — смехотворные, в 100 миллионов 
долларов, субсидии для канадских фермеров, 
поставляющих дешевую продукцию на амери-
канский рынок. За 100 миллионов долларов он 
хочет получить свыше 40 миллионов населения 
и огромную, очень богатую территорию. 

Разборки в энергетике

Нарастающая экономическая война идет меж-
ду США и Россией. В 2023 году РФ вышла на пер-
вое место по поставкам в Штаты обогащенного 
урана. А в конце 2024 года мы ввели временные 
ограничения на экспорт обогащенного урана 
в США. «Речь идет о вывозе обогащенного урана 
в США или по внешнеторговым договорам, за-
ключенным с лицами, зарегистрированными 
в юрисдикции США. Исключение составляют 
поставки по разовым лицензиям, выданным Фе-
деральной службой по техническому и экспорт-
ному контролю», — говорится в сообщении 
пресс-службы правительства РФ. Решение при-
нято по указанию президента России в ответ на 
ограничения на поставки российской урановой 
продукции, введенные США на 2024–2027 годы 
и запрет на импорт с 2028 года. Объемы в день-
гах относительно небольшие — около миллиар-
да долларов в год, да и запрет неабсолютный — 
разрешено выдавать разовые лицензии на им-
порт в случае отсутствия других источников до 
2028 года. Тем не менее с точки зрения амери-
канской администрации это должно поспособ-
ствовать уменьшению российского экспорта. 
Причем высокотехнологичного: даже низко-
обогащенный уран — это не нефть или зерно, 
а серьезная добавленная стоимость.
Впрочем, уран — мелочь. США, увы, уже вы-
играли другое экономическое сражение — вы-
давили Россию с европейского газового рынка.
— Экспорт газа был эффективным рычагом 
давления России на страны Европы, ведь около 
40 процентов ввозимого в ЕС газа были из на-
шей страны, — рассказывает финансовый ана-
литик Максим Осадчий. — США с помощью 
антироссийских санкций решили свою эконо-
мическую задачу — продвижение американ-
ского газа на рынок ЕС и, как следствие, реши-
ли политическую задачу — снизили влияние 
России на Евросоюз. Да, с экономической точки 
зрения Европе замена российского газа амери-
канским невыгодна — российский намного де-
шевле. Но Европу додавили. 

Чего ждать рынкам

Американский консультационный и информа-
ционный межбанковский центр Institute of 
International Finance (IIF) дал прогноз. «Введе-
ние пошлин на импорт, анонсированное До-
нальдом Трампом, приведет к масштабным 
сбоям в мировых цепочках поставок и, как 
следствие, к заметному замедлению роста гло-
бального ВВП», — следует из обзора IIF «Торго-
вая доктрина Трампа 2.0: Глобальные ставки». 
Для США введение пошлин может обернуться 
разгоном инфляции, для Китая — снижением 
роста ВВП на 1,5–2 процента, примерно как 
в пандемию. Заметно отразится введение по-
шлин также на экономическом росте Германии 
и Японии, для которых США остаются важней-
шим рынком сбыта. Спад, по оценкам аналити-
ков, будет фиксироваться в том числе в автомо-
бильной промышленности.
— Пытаясь перезапустить американскую эко-
номику, Трамп действует как слон в посудной 
лавке, — считает Артем Извольский. — Он го-
тов разрушить экономику Китая, ЕС, России, 
Канады, Мексики и вообще кого угодно. Вклю-
чая, кстати, и США. Ведь если вырастут пошли-
ны на все импортные товары, они автоматиче-
ски будут стоить дороже. А это значит, в США 
резко вырастет инфляция. И придется, как 
в России, поднимать ключевую ставку, делать 
кредиты дорогими и этим тормозить развитие 
американской экономики. А попутно и «доби-
ваться» социального взрыва, ведь это мы к ро-
сту цен привычные, а американцы относятся 
к нему крайне негативно и болезненно.
Эксперты сходятся во мнении: Трамп «натво-
рит дел». Если анонсированные им планы нач-
нут реализовываться, мировую экономику 
ждут серьезные потрясения. Но они в конеч-
ном итоге могут пойти во благо: страны начнут 
«отползать» от США, как они постепенно «от-
ползают» от доллара, ставшего, как и пошли-
ны, элементом политического давления. Шта-
ты не станут новой «мировой фабрикой»: позд-
но, Китай давно занял место. Желая жить хоро-
шо за счет труда других, Штаты, вероятно, свое 
будущее похоронили.

С
делаем Америку снова 
великой, пообещал 
Трамп. Он заявил о воз-
можном присоедине-
нии Канады и Гренлан-
дии, а также взятии под 
контроль Панамского 
канала. А также пообе-
щал ввести пошлины: 

с каждого ввозимого в США товара нужно за-
платить налог — от 10 до 40 процентов. По сути, 
всему миру объявлена торговая война. 

Штормить будет сильно

Ян Арт, эксперт Комитета Госдумы по финансо-
вому рынку, считает, что Трамп может вызвать 
мировой экономический кризис. 
— Еще в первое свое президентство Трамп пы-
тался добиться торгового баланса — по край-
ней мере с Мексикой и Канадой. В чем его суть? 
Если мы, Штаты, покупаем у вас товаров на 
миллиард долларов, то и вы покупайте у нас на 
миллиард, — рассказывает Ян Александро-
вич. — Таким образом Трамп пытался стимули-
ровать американское производство. Вроде бы 
все логично. Проблема в том, что американские 
товары дорогие, потому что в стране очень вы-
сокий уровень жизни и зарплаты — один из са-
мых больших в мире. И странам просто невы-
годно покупать американские товары — анало-
гичные из других стран стоят намного дешевле. 
«Ах, не хотите у нас покупать? Тогда я обложу 
пошлинами ваши товары!» — говорит Трамп 
и начинает торговую войну. Но далеко не всег-
да выигрывает.
Яркий пример — Китай, крупнейший покупа-
тель американских пшеницы, кукурузы, мас-
личных культур, сои. После того как Трамп 
в свой первый срок обложил налогами многие 
китайские товары, Пекин сделал то же самое 
с сельхозпродукцией из США, в том числе соей. 
В итоге китайские покупатели стали отказы-
ваться от американской продукции: поставки 
из США упали на 79 процентов! Китай стал за-
купать сою и кукурузу у Бразилии и Аргентины. 
В результате американские фермеры потеряли 
из-за той торговой войны 11 миллиардов долла-
ров! Агропромышленный комплекс США мо-
жет пострадать снова, ведь другие страны, как 
и Китай, в ответ на повышение пошлин навер-
няка примут ответные меры. Экспорт сократит-
ся, фермеры лишатся доходов, в сельских райо-
нах усилится безработица.
— Трамп пытается развивать американскую 
промышленность, это похвально. Он, напри-
мер, обещает снизить корпоративный налог 
для предприятий — что-то вроде нашего нало-
га на прибыль. В результате у производителей 
станет больше денег, они больше вложат в про-
изводство, создадут больше рабочих мест, — 
рассказывает Ян Арт. — Но введение по-
шлин — это какое-то странное экономическое 
ковбойство. Ну вот ввели на китайские това-
ры налог, скажем, в 30 процентов. Они сразу 
стали стоить дороже. Тут же разгоняется ин-
фляция. Но, может быть, в США произведут 
другой такой же товар — дешевле китайского 
и все будут покупать его? Нет, не произведут: 
из Китая все равно будет дешевле, даже с уче-
том доставки! Почему Трамп, опытный биз-
несмен, человек, разбирающийся в экономи-
ке, к тому же уже работавший президентом 
и понимающий, как устроен мировой рынок, 
срывается в такие откровенные глупости, не-
ясно. 
Эксперт пояснил: самое неприятное, что 
у Трампа сейчас — полная власть над страной.
— В его прошлый срок большинство в кон-
грессе и сенате было у демократов, поэтому 
отдельные затеи Трампа торпедировались. 
А сейчас у республиканцев «свой» президент, 
большинство в конгрессе и сенате. Иными 
словами, Трамп может «резвиться» по пол-
ной. По крайней мере два года — до новых вы-
боров в конгресс и сенат. И многих это пуга-

ет, — пояснил Ян Арт, — потому что, если 
в США будет финансовый кризис, «штормить» 
станет весь мир.
Простой пример: кризис в США приведет к сни-
жению потребления в стране. Это значит, что 
Китай, второй по величине, после ЕС, импор-
тер, продаст США меньше товаров. Меньше то-
варов из Китая автоматически означает умень-
шение закупок российских нефти, газа, древе-
сины, металла и другого сырья — наша эконо-
мика, увы, в основном сырьевая. В общем, как 
ни странно, России и Китаю выгодно, чтобы 
Штаты и дальше хорошо жили. Но...

Битва уже началась

Основные «военные действия» пока ведутся 
между США, ЕС и Китаем. Так, еще в 2018-м, 
при «первом Трампе», который ввел пошлины 
на китайскую электронику, Пекин ввел ответ-

Трамп еще не вступил в должность, а уже поставил вопрос о присоединении к США Канады и Гренландии и взятии под контроль Суэцкого канала. Он обещал Европе 
ввести пошлины на все ввозимые в США товары в размере10–20 процентов. Китаю — минимум 10, на отдельные категории товаров — 40 процентов, Канаде 

и Мексике — 25. А что станет с экономикой всего мира, активно работающей на американский рынок? Как скажется на России «экономическое ковбойство»? 

Президент США Дональд Трамп объявляет торговую войну всему миру

Обложил по полной

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Глава Соединенных 
Штатов действует 
как слон в посудной 
лавке: партнеры 
скоро станут 
его сторониться

Россия сейчас поставляет в США, главным 
образом, платину, сельхозудобрения, тур-
бореактивные двигатели и шоколад, по-
ставки которого в 2024 году выросли 
в 3,5 раза. Товарооборот России и США со-
кратится по итогам 2024 года до 3,7 млрд 
долларов. Об этом сообщает американская 
статистическая служба. По ее данным, 
за то время, что президентом США был Джо 
Байден, товарооборот между двумя страна-
ми упал в шесть раз. Показатель в 3,7 млрд 
долларов стал самым низким с 1992 года. 
С одной стороны, это плохо. С другой — 
очень хорошо, потому что у США нет воз-
можности давить на Россию с помощью вве-
дения пошлин на поставляемые из нашей 
страны товары. Кстати, ровно поэтому США 
заставляют частично или полностью отказы-
ваться от российского импорта своих евро-
пейских партнеров. То есть в торговой войне 
против России за США воюют европейцы.

СПРАВКА

В ТЕМУ

В Европе сейчас пытаются оценить грядущие от введения пошлин потери. Институт экономики 
Германии (IW) предупреждает: страна может лишиться десятков миллиардов евро в следующие 
четыре года. «Результаты подсчетов таковы: при пошлинах в десять процентов — минус 127 мил-
лиардов евро, 20 — минус180 миллиардов. При этом ВВП Германии снизится на 1,5 процента», — 
отмечается в докладе. Одновременно в ЕС продумывают ответные меры. По данным Reuters, Ев-
рокомиссия приступила к разработке законопроекта, предусматривающего увеличение пошлин 
на некоторые американские товары до 50 процентов. Но запас прочности у ЕС невелик. Старый 
Свет до сих пор не оправился от последствий энергетического кризиса. Производство в энерго-
емких отраслях упало на 10–15 процентов, в Европе происходит деиндустриализация. 

6 ноября 2024 года. Дональд Трамп выступил с речью на вечеринке в ночь президентских выборов в Уэст-Палм-Бич. У Трампа теперь не только президентское кресло, но и сенат 
с конгрессом, где у республиканцев — большинство. Он сосредоточил в своих руках всю полноту власти в США и пробует «прогнуть» под себя весь мир
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Каждый вторник и четверг служба новостей предлагает 
читателям «ВМ» самые главные городские новости, 
самые необычные истории, самые любопытные открытия, 
самые удачные проекты и ключевые тренды недели. 
Мы продолжаем регулярную рубрику. Наши журналисты 
всегда в курсе самых значимых событий города.

Когда переступаешь порог 
квартиры художницы Аллы 
Прохожевой, словно оказыва-
ешься в картинной галерее. На 
стенах множество полотен 
разного размера, и каждое из 
них по-своему уникально. На-
пример, есть картина, создан-
ная по мотивам традиционной 
китайской живописи. На по-
лотне изображены возлюблен-
ные — парень и девушка. Они 
держат друг друга за руки, не 
боясь взглядов посторонних.

— В Китае раньше было не 
принято рисовать руки, это 
считали нехорошим зна-
ком, — рассказывает Алла 
Прохожева. — Я же решила 
показать, что эти люди на-
столько сильно любят друг 
друга, что ничего не боятся! 
И даже за руки держатся при 
всех. Такая деталь раскрывает 
их безграничные, сильные 
чувства. 
Отец Аллы семь лет прожил 
в Китае. Он рассказывал не-
мало историй, которые вдох-
новили художницу. 
На каждом полотне, которое 
висит в квартире, в правом 
уголке стоит подпись «ПАНА».
— Когда я отправляла рису-
нок на конкурс в честь нового 
года, то подумала, что мне 
нужна авторская подпись. 
И решила создать универ-
сальную — соединить фами-
лию мужа и свою девичью, 
а также взять за основу имя 
и отчество. «ПАНА» расшиф-
ровывается как Прохожева 
Алла Николаевна Акутина, — 
делится художница. 
Алла увлеклась рисованием 
в 59 лет и, несмотря на про-
блемы со зрением, продолжа-
ет заниматься творчеством. 
До поступления в универси-
тет она поучаствовала в созда-
нии детской книги и в 15 вы-
ставках. И родные художни-
цы решили, что ей пора по-
лучать профессиональное 
образование. 
— Я прислушалась к совету 
своих детей и решила найти 
лучших мастеров, у которых 
могла бы обучиться ремес-
лу, — вспоминает Алла. — Вы-
брала Российский государ-
ственный художественно-
промышленный университет 
имени С. Г. Строганова. Для 
поступления в высшее учеб-
ное заведение от меня требо-
валось показать свои работы, 
которые я нарисовала, а так-
же сертификат о прохожде-

нии курса по академическим 
рисункам, который я прошла 
в том же университете. 
В качестве дипломного проек-
та Алла представила детскую 
книжку со своими иллюстра-
циями. Работа всем понрави-
лась. Выпускница получила 
красный диплом. 
В перерывах меж-
ду рисованием Ал-
ла любит читать 
историческую ли-
тературу. Худож-
ница объясняет: 
чтобы написать до-
стоверную картину, необхо-
димо понимать особенности 
места, которое будет отраже-
но в работе, знать различные 
исторические факты и собы-
тия, которые с ними связаны. 
— Я редко отдыхаю дома. 
У меня практически нет сво-
бодного времени. Нет такого 
дня, чтобы я не работала, ведь 

вдохновение не дремлет. 
И я хочу рисовать, потому что 
живу этим делом. Многие 
просто идут и не видят красо-
ту окружающего мира, — го-
ворить Алла. — А я же, когда 
увлеклась творчеством, стала 
замечать гораздо больше пре-

красных вещей во-
круг себя.
Освоить это ма-
стерство можно 
в любом возрасте, 
подчеркивает Про-
хожева. Чтобы по-
дать сверстникам 

такой хороший пример, она 
сама преподает в центрах 
«Московское долголетие». 
— Участникам мастер-клас-
сов я рассказываю о разных 
нюансах. Объясняю им, что 
начинать рисовать лучше 
всего с простого, напри-
мер — с фруктов. Так посте-
пенно может получиться це-

лый натюрморт. А еще я при-
ношу на занятия свои рисун-
ки, показываю их как 
наглядный пример. Некото-
рым даже удается повторить 
мои работы, — добавляет Ал-
ла Прохожева. — Многие зна-
комые меня спрашивают, за-
чем мне такое хобби. Я всегда 
отвечаю, что это моя борьба 
со старостью!
Самое сложное, считает Ал-
ла, обучать взрослых, потому 
что они бывают требователь-
ны и просят показать все 
и сразу, хотят быстро нау-
читься рисовать. Намного 
легче работать с детьми. Для 
ребят Алла Прохожева также 
регулярно проводит занятия. 
— Дети внимательно слуша-
ют, готовы обучаться не спе-
ша, постепенно, — добавляет 
художница. 
МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Комната стала мастерской

29 декабря. Художница Алла Прохожева показывает картину, на которой изображен 
Вознесенский мужской монастырь в Сызрани Самарской области. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Алла Прохожева 
стала студенткой 
художественной 
академии в 69 лет. 
Она окончила вуз 
с отличием и теперь 
проводит занятия 
по рисованию 
для своих ровесников. 
«ВМ» побывала 
в гостях у художницы. 

На площадке торгового цен-
тра собралось так много лю-
дей, что «яблоку негде упасть» 
и «коту мимо проскочить». 
Некоторые из посетителей за-
ранее выбрали и заброниро-
вали себе «участника выстав-
ки», а другие решили для на-
чала познакомиться с буду-
щим питомцем.
— В рамках фестиваля-при-
стройства нам важно не про-
сто передать животное и за-
быть о нем. Перед этим мы 
проводим с потенциальным 
опекуном собеседование, на 
котором узнаем о том, где бу-
дет содержаться 
котик, — рассказа-
ла один из органи-
заторов Татьяна 
Николаева.
Волонтеры фонда 
«Собаки, которые 
любят» понимают, 
что в большинстве квартир 
скорее всего не созданы усло-
вия для проживания малень-
кого котенка. Именно поэто-
му они вместе с партнерами 
фестиваля предоставляют все 
необходимое для развития 
«малыша» на первое время.
— Новые владельцы получат 
в подарок лежанку, лоток, ког-
теточку, сертификат на бес-
платное посещение ветери-
нарного врача, а также необ-
ходимые ветеринарные пре-
параты, — отметила Татьяна. 
На фестивале можно было не 
только забрать нового пи-
томца домой, но еще и прий-
ти с уже имеющимся живот-
ным на консультацию к спе-
циалисту. 

— В первые дни, когда живот-
ное находится дома, важно 
следить за его состоянием, ко-
торое может измениться от 
перенесенного стресса. Если 
он в первый день не хочет есть 
или пить, то это нормально. 
Если такое поведение продол-

жается более трех 
дней, то необходи-
мо показать пи-
томца специали-
сту, — дополнила 
Татьяна.
В первый час рабо-
ты акции из 28 ко-

тиков свой дом нашли 12 пу-
шистых, а к концу дня все 
клетки были пустые. 
— Мы с мужем приехали сюда 
специально за котом, которо-
го выбрали предварительно 
на сайте. Его зовут Смоки, 
и он практически весь чер-
ный. Сегодня мы поговорили 
с волонтером, который его 
опекал, и решили, что по при-
езде домой мы не будем ме-
нять ему имя. Мы знаем, что 
маленький котик только до-
бавит счастья в нашу се-
мью, — рассказали супруги 
Дмитрий и Ирина Литус.
Кураторы фонда очень трепет-
но относятся к своим подопеч-
ным. Елена Игнатова отмеча-
ет, что после того, как живот-

ное попадает домой, они нена-
вязчиво отслежи вают судьбу 
питомца. Главное для них — 
это никогда не бросать быв-
ших подопечных. И если у вла-
дельца появятся вопросы по 
здоровью или поведению, он 
может написать в фонд даже 
через пять лет.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Забеги Дедов Морозов на дис-
танции в пять километров 
устраиваются с 2022 года на 
территории олимпийского 
комплекса «Лужники». Участ-
никам нынешней гонки, оде-
тым в разноцветные пестрые 
наряды, не помешают даже 
непривычные для начала ян-
варя погодные условия: снег 
с дождем и слякоть под нога-
ми. Перед точкой старта вид-
неются сказочные персона-
жи — Белоснежки, Деды Мо-
розы, Снегурочки, Зайцы, Ли-
сы и многие другие. Все они 
решили после новогодних 
праздников встряхнуться. 
Старт костюмированного за-
бега проходил в несколько 
этапов — люди разбивались 
на несколько групп и после 
непродолжительной паузы 
начинали бежать. В первой 
группе к забегу уже вовсю го-
товятся Деды Морозы, Снегу-
рочки и другие сказочные 
персонажи. Тут и Винни Пух, 
и принцессы в разноцветных 
платьях. 
После первой группы к старту 
приступила вторая. К ним за-
тесался и массивный совет-
ский робот из серии мульт-
фильма «Ну, погоди!», готовя-
щийся нестись «во весь опор» 
и обгонять каждого. Прошло 
несколько мгновений, и бегу-
ны уже скрылись где-то вдали. 
Зрителям и болельщикам 
оставалось лишь наблюдать, 
предвкушая, кто же все-таки 

одержит победу. Спустя всего 
лишь 15 минут начинают по-
являться первые красные, си-
ние и белоснежные силуэты. 
Зрители, лишь задержав дыха-
ние, ожидают увидеть своих 
родных и друзей. 
Одним из первых 
финишировал Ро-
ман Никитин. Он 
участвует в забеге 
вместе с друзьями. 
— После новогод-
них праздников 
пробежать пять ки-
лометров прямо то, что «док-
тор прописал», — говорит 
участник забега Роман Ники-
тин. — Я со своими друзьями 
уже не первый раз участвую 
в подобных гонках. Вот уже 
два года мы принимаем уча-
стие и в забегах Дедов Моро-

зов, и в красочных марафонах. 
Там каждого участника посы-
пают и обливают краской.
По словам участника, пробе-
жать пять километров в ко-
стюме Деда Мороза не так 
сложно, как может показаться 

с первого взгляда. 
— В общем-то, ес-
ли сильно захочет-
ся, то на каждую 
пробежку можно 
выходить в таком 
наряде, — смеется 
Никитин. — Глав-

ное, надеть хорошее термобе-
лье и качественную беговую 
обувь. Шуба Деда Мороза до-
статочно легкая, а борода за 
время пробежки стала «почти 
как родная». 
Участник второй группы 
костюмированного забега 

Юрий Горнилов рассказал, 
что изначально планировал 
бежать вместе с дочкой.
— Однако решили, что ей пока 
рано. Если бы жена не запре-
тила, взял бы на руки и побе-
жал, — смеется Горнилов. — 
Вообще, через пару лет уже 
можно будет спокойно бегать 
всей семьей. Так будет веселее 
и интереснее.
После окончания забега каж-
дого участника наградили 
памятной медалью. Те, кто 
финишировал первым, по-
лучили именные поздрави-
тельные грамоты. Также па-
мятные подарки получили 
спортсмены с самыми ориги-
нальными и красочными ко-
стюмами. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Приютским котикам нашли 
новый дом

Деды Морозы выясняли, кто из них не растерял 
былую спортивную форму после праздников

5 января в одном 
из столичных 
торговых центров 
прошла благо тво-
рительная акция 
«Котики, которые 
любят». В этот день 
свой дом нашли 
28 пушистых жителей 
различных приютов.

7 января 
в олимпийском 
комплексе 
«Лужники» прошел 
«Рождественский 
забег Дедов Морозов» 
среди жителей 
и гостей столицы. 
Участники также 
облачились 
в костюмы Снегурочек 
и других сказочных 
персонажей.

7 января. Участники «Рождественского забега Дедов Морозов» и других сказочных персонажей в «Лужниках» Дмитрий Панков 
(слева), Инна Рак и Роман Никитин. ФОТО: АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ

5 января. Куратор фонда «Собаки, которые любят» 
Елена Игнатова (слева) передает Ольге Меткижековой 
кота по кличке Серый. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Прогулки на свежем воздухе, 
совместный отдых с домочад-
цами, режим дня и правиль-
ное питание — за-
лог хорошего само-
чувствия в любое 
время. Особенно 
важно оно после 
праздников, ког-
да нужно быстро 
влиться в рабочие 
и учебные будни. После длин-
ных праздников это бывает 
нелегко сделать.
— Важно быстро восстано-
вить распорядок дня, — от-
метила главный врач дет-
ской городской поликлиники 
№ 133 Дина Русинова. — Осо-

бое внимание нужно уделить 
здоро вому питанию и физиче-
ской активности. Постоян-
ство и предсказуемость помо-
гают снизить уровень стресса 
у ребенка, а также формируют 
чувство безопасности и ста-
бильности.
Заведующий Центром мен-
тального здоровья Департа-
мента здравоохранения сто-
лицы Елена Алиева, в свою 
очередь, рассказала, как со-
хранить позитивный настрой 
в посленовогодние дни.

— Можно вести 
дневник и отме-
чать в нем то, что 
было хорошего за 
день, — рекомен-
довала она.
А главный внеш-
татный специа-

лист по первичной медико-
санитарной помощи взросло-
му населению Андрей Тя-
жельников дал советы по 
наполнению домашней ап-
течки в зимний период, осо-
бенно с учетом непостоянно-
сти погоды. По его словам, 

под рукой у горожан всегда 
должны быть жаропонижаю-
щие средства, сорбенты, обез-
боливающие и лекарства, 
прописанные врачами при 
хронических заболеваниях. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Фестиваль Правильного кино 
проводят с 2022 года. Кино-
показы проходят в онлайн-
формате. Они доступны всем 
желающим бесплатно на сай-
те Музея Победы. В 2025 году 
к проекту присоединились 
музеи — участники междуна-
родного проекта «Террито-
рия Победы», члены Ассоциа-
ции исторических и воен  но-
исторических музеев, а так-
же партнеры программы 
«Школьный музей 
Победы».
Этот фестиваль ста-
нет одним из пер-
вых масштабных 
событий праздно-
вания 80-летия 

Побе ды в Великой Отечествен-
ной войне, рассказывает руко-
водитель кинотеатра «Поклон-
ка» Лара Помыканова. 
— В программу показов тра-
диционно войдут фильмы, 
которые позволят приобщить 
подрастающее поколение 
к изучению истории нашего 
Отечества. Взрослые зрители, 
любители истории смогут по-
знакомиться с новыми патри-
отическими картинами, — 
уточняет Лара Помыканова.
В рамках мероприятия пока-
жут 14 художественных, доку-
ментальных, анимационных 
полнометражных и коротко-
метражных картин. Зрители 
смогут посмотреть кино о во-
еначальниках: «Адмирал Иса-
ков», «Маршал Баграмян. Ис-
кусство Победы», «Танкист 
номер один». А еще художе-
ственные фильмы о вечных 

ценностях для всей 
семьи: «Неокон-
ченная повесть», 
«Большая семья», 
мультфильм для 
детей «Улетная ко-
манда» и другие. 

Кроме того, покажут кинолен-
ты из фильмотеки Музея 
Побе ды и киностудии «Лен-
фильм». 
Фестиваль Правильного кино 
продлится до 19 января.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Сохранить позитивный настрой помогут 
соблюдение режима дня и ведение дневника

Правильные фильмы позволят приобщить 
подрастающее поколение к изучению истории

Врачи Департамента 
здравоохранения 
столицы рассказали, 
как после праздников 
настроиться 
на продуктивную 
рабочую и учебную 
деятельность. 

6 января в Музее 
Победы открылся 
IV Международный 
фестиваль 
Правильного кино. 
Он посвящен 80-летию 
Победы в Великой 
Отечественной войне.

■ Годовалый мальчик 
из Африки Эйс-Лиам На-
на Сэм Анкр считается 
самым молодым худож-
ником в мире.
■ Как утверждают пси-
хологи, если человек 
выбирает более яркие 
цвета в картине, это ука-
зывает на его энергич-
ность. 
■ Ученые считают, 
что благодаря картинам 
можно запоминать важ-
ную информацию. 
■ Из животных самым 
популярным художни-
ком считается 42-летний 
орангутанг Тован 
из Сиэтла.

ФАКТЫ

В первые дни, когда жи-
вотное находится дома, 
важно выделить ему ме-
сто (желательно отдель-
ную комнату), где он 
4–5 часов может побыть 
один и освоиться. Необ-
ходимо забирать его 
с личными игрушками 
и пледом, на котором он 
спал, чтобы были знако-
мые запахи. После это-
го необходимо разме-
стить переноску около 
стены, открыть ее и дать 
животному осмотреться 
и погулять по новой тер-
ритории. Спустя какое-
то время можно его вы-
пускать исследовать 
квартиру.

ВАЖНО
Зверье мое

Костюмированные забеги 
в Москве уже стали новой 
традицией. Подобные ме-
роприятия проводятся 
в столице регулярно. Для 
участия в забеге необхо-
димо иметь при себе па-
спорт, медицинскую 
справку о допуске к со-
ревнованиям. Для участ-
ников моложе 18 лет при 
себе необходимо иметь 
разрешение от родителей 
или законных представи-
телей. Перед самим забе-
гом рекомендуется про-
вести разминку и подго-
товиться к гонке. 

КСТАТИ

Ну и как вам?

АНТОНИНА СТАРОДУБОВА 
ГЛАВНЫЙ ДИЕТОЛОГ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ СТОЛИЦЫ
Важно в любые дни — и в буд-
ни, и в праздники — соблю-
дать принципы здорового пи-
тания. К этому относятся ре-
жим, разнообразие рациона, 
достаточность пищи. Можно 
немного уменьшить порции, 
а вот пропускать приемы пищи 
или голодать не рекомендует-
ся — это неизбежно приведет 
к перееданию. Нужны три ос-
новных приема еды: завтрак, 
обед и ужин, которые при же-
лании можно дополнить дву-
мя небольшими перекусами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Будьте здоровы

Камера! Мотор!

Кино о главном
■ Фильм «В бой идут од-
ни «старики» 1973 года 
повествует о буднях лет-
чиков-истребителей 
в годы Великой Отече-
ственной войны. 
■ Картина «В небе «ноч-
ные ведьмы» 1981 года 
рассказывает о подвиге 
летчиц, которые в ночное 
время бомбили немцев.
■ Герои фильма «Мы 
из будущего» 2008 года 
попадают в прошлое, 
где познают жизнь сол-
дата Красной армии.

ТОП3

Знай наших
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П р е з е н т а ц и я 
Международной 
литературной 
премии в обла-
сти фантастики 

«История Будущего» состоя-
лась во время прошедшей 
недавно ярмарки интеллек-
туальной литературы non/
fictio№26. Причем формат 
презентации также можно на-
звать фантастическим в том 
смысле, что, как правило, это 
мероприятие предполагает 
обычное представление про-
екта, а тут развернулась целая 
дискуссия, причем, заметим, 
между единомышленниками! 
Подискутировать же на эту те-
му решили гендиректор и ген-
продюсер анимационной ком-
пании «ЯРКО» Альбина Муха-
метзянова, заслуженный дея-
тель искусств РФ, председатель 
жюри премии «История Буду-
щего» Андрей Геласимов и ген-
директор издательства «Экс-
мо» Евгений Капьев. Модера-
тором диспута стал ответ-
ственный секретарь премии, 
исследователь фантастики 
Сергей Шикарев.
Итак, что же происходит сей-
час в мире фантастики? 
Вспомним Ефремова, Стругац-
ких, не забыты их уроки? 
К прошлому вопросов нет, это 
правда. А вот к настоящему 

их немало. Например, в совре-
менном отечественном кине-
матографе катастрофически 
не хватает качественных науч-
но-фантастических фильмов. 
Да что там «не хватает», их 
просто нет. Не все благополуч-
но и с фантастикой художе-
ственной... Участники дискус-
сии сошлись на том, что для 
производства качественной 
продукции необходимы яркая 
идея, хороший литературный 
слог, интересные сценарные 
ходы, которые могут сделать 
фильм бюджетным не в ущерб 
качеству. Эксперт в детском 
медиаконтенте Альбина Муха-
метзянова отметила, что се-
годня ощущается огромная 
потребность не только в лите-

ратуре, но и в хороших фанта-
стических фильмах и анима-
ционных картинах. Запрос 
у аудитории на фантастику 
есть, мы это видим, говорила 
Альбина. И привела отличный 
пример того, как может срабо-
тать ответ на этот запрос: 
— «Сто лет тому вперед» со-
брал 1,5 миллиарда рублей 
в прокате и вошел в пятерку 
самых кассовых фильмов го-
да. Должна быть востребован-
ная история, которая затро-
нет людей! Именно для новых 
идей и необходима премия 
«История Будущего». 
Обсудили собравшиеся и «от-
ношения», возникающие у со-
временного человека с искус-
ственным интеллектом. По 

этому поводу высказался, на-
пример, гендиректор изда-
тельства «Эксмо» Евгений Ка-
пьев. По его словам, нейронки 
не заменяют работу человека, 
но могут оказывать ему высо-
котехнологическую помощь. 
Ну а что же премия? Ей — 
быть. Сергей Шикарев под-
черкнул, что одна из задач 
премии — это поощрение ав-
торов, которые пишут именно 
научную фантастику. Также, 
по его словам, для премии 
важны произведения, преис-
полненные технооптимиз-
мом. Учредителем премии 
«История Будущего» высту-
пил Фонд содействия разви-
тию научных, просветитель-
ских и коммуникационных 

инициатив «АТОМ» под эги-
дой госкорпорации «Рос-
атом». Она будет присуждать-
ся по трем номинациям: «Луч-
ший рассказ», «Лучший рас-
сказ для детей и подростков» 
и «Лучший рассказ на ино-
странном языке». 
Подать заявку можно на сайте 
премии https://fhistory.ru/. 
Прием работ от авторов нач-
нется 15 января и продлится 
до 20 июля 2025 г. Междуна-
родная литературная премия 
в области фантастики «Исто-
рия Будущего» является самой 
крупной из всех отечествен-
ных фантастических премий 
по наполнению призового 
фонда — его общая сумма пре-
вышает 5 миллионов рублей. 

Позитивную фантастику оценят 
по достоинству. Дорого
Любовь к фанта-
стике в нашей 
стране неизбыв-
на. Да и имена 
 отечественных 
фантастов впору 
отнести к вели-
ким и прозорли-
вым прозаикам. 
Но своей премии 
у этого жанра ли-
тературы не бы-
ло. Теперь — 
есть! 

5 декабря 2024 года. На презентации Международной литературной премии в области фантастики «История Будущего» Андрей Геласимов (слева), Альбина 
Мухаметзянова (в центре) и гендиректор издательства «Эксмо» Евгений Капьев (справа) обсудили, насколько и почему фантастика так востребована в наше время 

Событие

АНДРЕЙ ГЕЛАСИМОВ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ 
ИСКУССТВ РФ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЖЮРИ 
ПРЕМИИ ИСТОРИЯ БУДУЩЕГО

Сегодня необходимо создать 
премию, которая бы поощря-
ла авторов позитивной фанта-
стики. Да, огромная часть со-
временной фантастики с пода-
чи заокеанских коллег ушла 
в тему постапокалипсиса. Лег-
ко выстроить конфликт, когда 
есть мегазлодей и антагонист. 
Но в романе Р. Моргана и од-
ноименном сериале «Видоиз-
мененный углерод», напри-
мер, сумели построить кон-
фликт произведения без унич-
тожения человечества. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Два «Бу...» 
как две сенсации 

Впервые то ли о трагическом, то ли об 
отчасти комическом совпадении про-
изношения двух фамилий — Виктора 
Бута и Марии Бутиной — я подумала 
пару лет назад, когда Мария брала 
у Виктора интервью. Совершенно не 
хочется погружаться в исторические 
изыскания, вспоминать обстоятель-
ства ареста как Виктора, так и пре-
красной Марии. Я о другом: представ-

ленные ими (ей и им, и автором безусловного хита) на 
нон-фикшен книги — как ни крути, но точно одни из са-
мых запоминающихся изданий, презентованных на про-
шедшей в конце прошлого года книжной ярмарке. 
Отчего такой интерес к персонам? Отвечу. Русская мен-
тальность такова. Как велено нам было поколенчески от 
сумы да от тюрьмы не зарекаться, так и повелось: не за-
рекаемся и как к первой, так и ко второй имеем двой-
ственное душевное отношение. Всегда осуждая зло, душа 
русская «сидельцев» все же жалела, болела за них и мая-
лась. Поэтому что книга-расследование Александра Гасю-
ка «Виктор Бут. Непокоренный», 
что «Тюремный дневник. 5 лет 
спустя» Марии Бутиной, безус-
ловно, вызовут особенный чита-
тельский интерес. 
В книге о Викторе Буте главный 
герой, возвращенный на родину 
в результате обмена заключен-
ными между Россией и США, са-
молично написал обращение 
к российским читателям. Это по-
мимо эксклюзивных интервью 
автору, прежде неизвестных 
 материалов и даже рисунков 
из семейного архива. Гасюк, 
в 2011 году собкор «Российской 
газеты» в США, уже тогда замыс-
лил эту книгу и делал ее кропот-
ливо и въедливо. В итоге, как 
считает сам Бут, журналист смог 
беспристрастно разобраться 
в этом сложном деле, докопаться 
до того, что происходило в дей-
ствительности, и понять, что все было сфабриковано. 
Этот том — истинный гимн труду расследователя, ведь 
материалы для книги собирались несколько лет, и сам Бут 
узнал о том, что книга вышла, еще находясь за решеткой. 
Материалы для первого издания, которое вышло три года 
назад, собирались несколько лет. Поначалу речи о книге 
не шло. Бут узнал о ней уже после ее публикации, еще бу-
дучи в заключении. Книга-резонанс, книга — шахматная 
партия не может не поражать тем, что ее основа — строго 
документальна. 
Тем же самым магически привлекает и книга «Тюремный 
дневник...» Марии Бутиной. Это тоже — книга-резонанс, 
любопытная вне всяких «но», без ссылок даже на вино-
вность или невиновность Марии. Это история о том, что 
пришлось пережить человеку в наше время, в цивилизо-
ванном мире, как он проходил эти испытания, история 
и взаимоотношения людей разных наций в том числе — 
ведь Марии удалось найти общий язык с заключенными 
американцами... Не выдумка, а обжигающая правда, что 
иногда и правда бывает круче фантазий, — тот путевод-
ный огонь, что проведет вас по всем страницам томиков 
за руку и оставит, уверена, в удивлении. А значит, чтение 
стоит затраченного времени. 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

В последнее время в литературном процессе бурлят такие мощные потоки, что отследить все события трудно. Был весьма насыщен ими и конец минувшего года. 
В году наступившем помимо нескольких книжных выставок нас ждут юбилеи, вокруг которых, конечно, будет происходить много интересного. В 2025 году будет 
отмечаться 100-летие Юрия Трифонова, Аркадия Стругацкого, Евгения Носова; 150-летие Манна и Рильке... Но пока — о том, чем завершился 2024 год в литературе.

Московские писатели — союз 
обмена смыслами и текстами
В Малом зале Центрального 
дома литераторов (ЦДЛ) пе-
ред Новым годом состоялась 
отчетно-выборная конфе-
ренция Союза писателей Мо-
сквы (СПМ).

Несмотря на статус и литера-
турный вес участников, засе-
дание в Малом зале ЦДЛ про-
ходило в непривычной по ны-
нешним временам теплой 
и дружественной обстановке. 
Вместо формального обраще-
ния «коллеги» или довольно 
натянутого «друзья», в зале не 
раз звучало чудесное, но мно-
гими забытое слово «ребята». 
Ну прямо как в старом совет-
ском кино...
Первым секретарем союза 
был избран прозаик, экс-
министр культуры Евгений 
Юрьевич Сидоров, который 
возглавляет Союз писателей 
Москвы с 2008 года. Собрание 
вел прозаик, пуб лицист, шеф-
редактор журнала «Знание — 
сила» Игорь Харичев.
Собравшиеся начали с того, 
что почтили память товари-
щей, ушедших за последние 
четыре года. Это сплошь яр-
кие, чрезвычайно важные для 
русской словесности име-
на — Леонид Жуховицкий, 
Александр Кабаков, Михаил 
Жванецкий, Валентин Не-
помнящий, Нина Садур, 
Игорь Свинаренко, Мариэтта 
Чудакова. Скорбный список, 
насчитавший почти 60 чело-
век, открыло имя Сергея Фи-
латова, «интеллигента во вла-
сти», яркого публициста, по-
литика, инициатора и орга-
низатора ежегодных форумов 
молодых писателей России. 
С ноября прошлого года его 
имя носит легендарный писа-
тельский форум в Липках.
В своем выступлении вновь 
избранный первый секре-
тарь Союза писателей Москвы 
 Евгений Сидоров прежде все-

го напомнил о задачах и смыс-
ле столичной писательской 
организации.
— Мне кажется, принадлеж-
ность к тому или иному союзу 
в наши дни — маркировка 
стиля в широком смысле этого 
слова, идейно-творческое 
предпочтение. К нашему со-
обществу литераторы примы-
кают исходя из своих взглядов 
на развитие страны и культу-
ры, без всяких меркантиль-
ных и иных выгод, за исключе-
нием репутационных. Я очень 
надеюсь, что именно репута-
ция делает наш союз в глазах 
вменяемого общества репре-
зентативно состоятельной ор-
ганизацией, — сказал Евге-
ний Юрьевич.
Первый секретарь не обошел 
стороной и извечный камень 
преткновения — вопрос идео-
логической расстановки сил 
в современном литпроцессе.
— Пропагандистская схема, 
делящая творческую интелли-

генцию на патриотов и либе-
ралов, не только глупая, но 
и опасная политическая заба-
ва, хорошо известная в рус-
ской истории, — если враг не 
найден, его придумывают 
и уничтожают. Прислужники 
во власти нуждаются в схема-
тически простом объяснении 
событий — наличие иных 
мнений по поводу происходя-
щего им необходимо закре-
пить нехитрой, всем понят-
ной формулой, словно из во-
енного устава. Но по сути 
у нас нет ни либералов, ни ли-
беральных партий. И я не 
знаю ни одного человека из 
круга своего общения, кто бы 
не был патриотом в пушкин-
ском смысле этого слова. На 
том стоим и не можем иначе! 
Союзу писателей Москвы не 
требуется гула многочислен-
ных дутых наград и медалей. 
Мы союз обмена смыслами 
и текстами, — заключил Евге-
ний Сидоров.
Что касается материальных 
средств, Союз писателей Мо-
сквы собирает необходимый 
минимум для функциониро-
вания организации. Ежегод-
но последние три года АСПИР 
выделяет единовременную 
материальную помощь чле-
нам Союза писателей, кото-
рых постигли тяжкие заболе-
вания. Иногда удается полу-
чать государственные гран-
ты. Однако, как подчеркнули 
на заседании, пока не будет, 
наконец-то, принят закон 
о профессиональном статусе 
писателя, профсоюзное, го-
норарное обеспечение его 
членов фактически не будет 
работать. 
Ну а литературные талан-
ты — они есть, никуда не де-
лись и не денутся. Соб рание 
«московских перьев» в этом 
убедило.
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА 
edit@vm.ru

Представители разных стран убедились, 
что услышать друг друга совсем не трудно

В конце 2024 года подвел 
свои итоги первый Междуна-
родный литературный форум 
АСПИР — знаковое событие 
в мире литературы.

Участниками форума стали 
писатели, переводчики, фило-
логи и издатели из 35 стран — 
Азербайджана, Аргентины, 
Армении, Бразилии, ЮАР, 
Венгрии, Зимбабве, Италии, 
Испании, Индии, Китая, Мол-
довы, Сербии, Франции, Гер-
мании, Греции, Туркмениста-
на, Турции, Сирии, ОАЭ, 
ЮАР... На открытии форума 
выступили президент Россий-
ского книжного союза Сергей 
Степашин, глава Междуна-
родной ассоциации препода-
вателей русского языка и ли-
тературы Владимир Толстой, 
директор департамента госу-
дарственной поддержки пе-
риодической печати и книж-

ной индустрии Минцифры 
Владимир Григорьев.
— Нет ничего важнее встреч 
и живого общения, — заметил 
Владимир Толстой. — Один 
мой друг говорил: мы встре-
чаемся для того, чтобы об-
няться мыслью. Мне это выра-
жение очень нравится. Давай-
те сделаем так, чтобы эти дни 
оказались не только счастли-
выми, но полезными и важны-
ми для общего будущего.
Программу форума составили 
16 тематических круглых сто-
лов, посвященных различным 
вопросам литературной жиз-
ни: работе писательских сою-
зов, положению писателя 
в обществе, проблемам сохра-
нения литературного насле-
дия и поддержке литератур-
ных институций, месту пи-
сателей в разных системах 
образования. Особое внима-
ние уделили состоянию инду-

стрии переводов — от пробле-
мы подготовки переводчиков 
с редких языков до отношения 
к новым интерпретациям ми-
ровой классики. Обсудили 
специфику прозы и поэзии 
и ряд гуманитарных про-
блем — экологическую тема-
тику в современной беллетри-
стике и влияние ИИ на твор-
чество.
— Герой этого форума — чи-
татель, — сказал прозаик и пе-
реводчик Ив Готье (Фран-
ция). — Не надо бояться слова 
«ярмарка». За этим я приехал 
и ровно это я застал. Еще я на-
деялся влюбиться в какую-ни-
будь книгу! В России книга — 
это больше чем книга.
— Мы на своих семинарах го-
товим любителей русской ли-
тературы, переводчиков, кото-

рым, конечно, нужно общение 
с русскими писателями, — ска-
зал литературовед и перевод-
чик Рафаэль Гусман Тирадо, 
профессор Гранадского уни-
верситета (Испания). 
— Нам нужно поддерживать 
связи и переводить друг друга 
со всех языков, — подтвердил 
Абузар Багиров, писатель 
и переводчик (Азербайд-
жан). — Через русский язык 
мы приобретаем как мини-
мум полмиллиона читателей. 
По завершении форума его 
участники говорили о том, 
что необходимость такой 
встречи назревала давно. На-
до надеяться, это только нача-
ло взаимного движения друг 
к другу. 
АЛЕКСАНДР АНОСОВ
edit@vm.ru

6 декабря 2024 года. Ведущий научный сотрудник Института мировой литературы им. Горького 
Абузар Багиров (на переднем плане) и писатель Паоло Нори (в глубине фото) на Non/fiction 
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Союз писателей Москвы 
организован в результате 
распада Союза писателей 
СССР после путча 1991 го-
да. Его ядром стала соз-
данная в 1990 году Неза-
висимая писательская ас-
социация «Апрель», в ко-
торую вошли Б. Окуджава, 
Ф. Искандер, Б. Ахмаду-
лина, А. Вознесенский, 
А. Приставкин. В настоя-
щее время первый секре-
тарь СПМ Евгений Сидо-
ров (литературный кри-
тик, министр культуры РФ 
в 1992–1997 гг.) занима-
ется книгоизданием. 
Под его эгидой вышли 
книги Е. Попова, Е. Гер-
шина и других писателей. 

КСТАТИ

Поощрение детских 
авторов
В целях поиска и поощ-
рения авторов, иллю-
страторов и издателей 
произведений на рус-
ском языке для детей 
и подростков, повыше-
ния социальной значи-
мости современной лите-
ратуры для этих возраст-
ных категорий, а также 
привлечения к ней чита-
тельского и обществен-
ного внимания прави-
тельство РФ учредило 
премию в области дет-
ской и подростковой ли-
тературы. Теперь она бу-
дет присуждаться еже-
годно начиная с 2025 го-
да в семи номинациях 
в размере 1,5 миллиона 
рублей каждая.
■
Творчество —
дело семейное
В Российской государ-
ственной детской библи-
отеке наградили побе-
дителей Всероссийского 
конкурса «Большая кни-
га семьи» — творческого 
соревнования коллекти-
вов авторов из одной се-
мьи. Первое место при-
судили книге семьи Ца-
рицанских «Разговор, 
которого не было» 
(Санкт-Петербург). 
■
Именем Белого
Лауреатами премии Ан-
дрея Белого за 2024 год 
стали: в номинации 
 «Поэзия» — Петр Чей-
гин (книга стихов «Зона 
жизни»), в «Прозе» — 
Наталья Явлюхина 
за книги «Иониты» 
и «Цикады холода 
(дневник наблюдений 
за климатом)». Отмечен 
премией и журнал «Вол-
га», а за переводы — 
Владимир Емельянов. 

НОВОСТИ

СЕРГЕЙ ШАРГУНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ АСПИР

Мы говорили о насущ-
ных проблемах словес-
ности и организации ли-
тературной жизни, о том, 
что волнует писателей, 
независимо от страны 
и языка. 

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА ГОС 
ПОДДЕРЖКИ ПЕРИОДИЧЕСКОЙ 
ПЕЧАТИ И КНИЖНОЙ 
ИНДУСТРИИ МИНЦИФРЫ

Русская культура поли-
фонична, и мы всегда хо-
тели, чтобы в ней звуча-
ли разные голоса. Мы хо-
рошо умеем слышать 
и хотим, чтобы нас тоже 
слышали.

КОММЕНТАРИИ 
ЭКСПЕРТОВ
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Сегодня точку в номере ставят президент России Владимир Путин (слева) и Святейший патриарх Московский и всея Руси Кирилл в кафедральном соборном 
храме Христа Спасителя в Москве во время рождественского богослужения. Сам праздник глава государства встретил в храме Великомученика Георгия 
Победоносца на Поклонной Горе, а затем прибыл в храм Христа Спасителя. Там он поздравил патриарха Кирилла и попросил его освятить нательные крести-
ки и иконки. Эти символы веры президент планирует передать в подарок всем командующим, тем, кто выполняет особо важные задачи в зоне СВО. 
Поздравляя всех россиян с одним из главных христианских праздников, Владимир Путин отметил, что Рождество дарит радость и надежду миллионам людей. 
Президент подчеркнул значение духовных ценностей и традиций, объединяющих народ. 
— Этот светлый, долгожданный праздник дорог миллионам людей во всем мире. Он дарит верующим радость и надежду, вдохновляет на добрые мысли, 
дела и поступки. В рождественские дни мы явственно, всем сердцем чувствуем, как важны для нас отеческие, семейные традиции, передающиеся из поколе-
ния в поколение, — подчеркнул Владимир Путин. — Отмечу, что Русская православная церковь, другие христианские конфессии России играют огромную 
созидательную роль в единении народа, в сбережении нашей исторической памяти, уникального культурного, духовного наследия. Значим вклад религиоз-
ных организаций в укрепление института семьи, воспитание молодежи, утверждение в обществе таких непреходящих нравственных идеалов и ценностей, 
как забота о ближнем, милосердие и сострадание, поддержка тех, кто нуждается в помощи и внимании. Эта многогранная, востребованная работа достойна 
самого глубокого признания. Желаю православным христианам, всем гражданам России, празднующим Рождество Христово, здоровья и благополучия!

Точка

Решите, что год 
будет лучшим!

Вопрос «Как прийти в себя после ново-
годних праздников» в первой декаде 
января ежегодно становится лидером 
просмотров в интернете. Как правило, 
в заметках на эту тему повторяется 
одно и то же: советуют меньше есть, 
поскорее забыть про оливье и шам-
панское, больше пить воды, чтобы 
«наладить водно-солевой баланс» (ос-
новная масса авторов текстов не смо-

жет объяснить, что это такое, но кому незнание мешало 
вещать!). Кроме того, рекомендуют возродить режим 
дня, раньше ложиться, не спать до обеда и все такое. 
Советы эти верны по сути, но так бессовестно банальны, 
что не могут не раздражать. Ну кто не понимает, что после 
съеденного таза оливье лучше перейти на брокколи, 
а глагол «пить» не всегда подразумевает призыв к возлия-
ниям. Есть также советы забавные. Вот, например, из све-
жих — не просто «больше гуляй-
те», а «больше гуляйте по зимне-
му парку». Для работающих лю-
дей — отличный совет! Так 
и представляю, как сотрудники 
нашей редакции вдруг рванули 
вместо работы в парк... Но прой-
тись, конечно, это здорово. Реа-
листам сподручнее сделать это 
либо до работы, либо после нее. 
На самом деле, все проблемы 
описываются формулой: изли-
шества вредны. Все «слишком» 
так или иначе наказывается, это 
известно. Избавьтесь от этого 
наречия (слишком много еды, 
питья, телевизора и даже ниче-
гонеделанья) — и будет вам сча-
стье. 
Но знаете, что удивляет? Ни у ко-
го из моих близких знакомых 
и друзей эта проблема — как 
вернуться в рабочую форму по-
сле каникул — не стоит. Просто потому, что работа 
у них — любимая. А тут приятель мой высказал простую 
и очень точную, как мне кажется, мысль. Если вам после 
праздников страшно не хочется начинать работать, не по-
ра ли задуматься о переменах? Не то что бы срочно, но все 
же. Ведь по любимой работе успевают соскучиться и за 
выходные, а уж за такие длинные... Если же загонять себя 
в угол мыслями о тоскливых трудовых днях, а их впереди 
немало, недолго и волком завыть. 
Так что зимние каникулы — это тест на правильность вы-
бора, вашего взаимного соответствия друг другу с госпо-
жой работой и повод для выводов и раздумий. 
И еще. В Новогодье обрушился на меня, как и на всех, 
шквал рассылок-поздравлялок. Были среди них и смеш-
ные, и пошлые, в целом ничего примечательного. А потом 
пришла видеооткрытка, неожиданно зацепившая песней 
Виктора Третьякова. Какой же в ней простой рецепт! «Это 
будет самый лучший год — просто я так хочу». Захотите 
так же! Решите так же! Взбодритесь мгновенно! 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Новый выпуск журнала 
посвятили великим юбилярам

Фигуристы провели тренировку
для начинающих спортсменов

Вышел новый номер журна-
ла «Честь Отечества», № 1–2 
(219–220). Издание затраги-
вает многие актуальные для 
российского общества темы. 
В числе авторов публикаций 
доктора наук, генералы, гу-
бернаторы, деятели культу-
ры и искусства.

Открывают журнал поздрав-
ления россиян с Рождеством 
Христовым от коллектива ре-
дакции и материал главного 
редактора Александра Воло-
вика, посвященный одному 
из важнейших православных 
праздников. 
Большое внимание авторы 
уделили важной юбилейной 
дате — 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
вой не, например, подготови-
ли материал о Будапештской 
наступательной операции. 
Активные боевые действия 
продолжались 108 дней. Со-

ветские войска освободили 
столицу Венгрии 13 февраля 
1945 года. Есть статья и о Ял-
тинской конференции лиде-
ров стран антигитлеровской 
коалиции, которая проходи-
ла с 4 по 11 февраля 1945 го-
да. Председатель Совета на-
родных комиссаров СССР 
Иосиф Сталин, британский 
премьер-министр Уинстон 
Черчилль и президент США 
Франклин Рузвельт обсудили 
условия послевоенного уре-
гулирования.
Авторы напомнили и о вели-
ких юбилярах. В этом году ис-
полняется 175 лет со дня рож-
дения первой в мире женщи-
ны — профессора математики 
Софьи Ковалевской. Также 
страна отмечает 280-летие ве-
ликого флотоводца Федора 
Ушакова и 230-летие писате-
ля Александра Грибоедова. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru  

Вчера в Ледовом дворце 
«Медведково» прошло ме-
роприятие, посвященное 
празднованию Всероссий-
ского дня фигурного катания 
на коньках. В этот день веду-
щие спортсмены устроили 
показательные выступления 
для посетителей.

Мероприятия ко Всероссий-
скому дню фигурного катания 
на коньках проходят в 75 реги-
онах нашей страны. В столице 
празднование состоялось в ЛД 
«Медведково». По словам веду-
щего специалиста Федерации 
фигурного катания России 
Ульяны Чирковой, в празднич-
ную программу вошли показа-
тельные выступления и ма-
стер-классы от ведущих фигу-
ристов: тренеров ФК «Snow 
Ice» Кристины Поляковой, 
а также ЦФК Татьяны Волосо-
жар — Елизаветы Дмитриевой 
и других спортсменов. 

— Подготовили свои высту-
пления и представители юно-
го поколения — дети-блоге-
ры, — отмечает Ульяна Чир-
кова. — Также были организо-
ваны веселые старты для 
гостей.
Во время катания на льду 
у человека возникает непере-
даваемое ощущение легко-
сти, словно он парит в возду-
хе, делится тренер школы по 
катанию на коньках Илья 
Плахтий. 
— На коньки можно встать 
и во взрослом возрасте. Мож-
но тренироваться в любом до-
ступном месте, например во 
дворе, если есть хорошая аму-
ниция, — говорит Илья Плах-
тий. — Если ребенок планиру-
ет серьезно заниматься ката-
нием на льду, ему нужна хоро-
шая база. Ее можно получить 
в спортивной школе.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Создали театральный союз, 
изменили страховые тарифы
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1769 год.Екатерина II 
подписала манифест о вве-
дении в империи ассигна-
ций номиналом 25, 50, 75 
и 100 рублей. Так в России 
появились первые бумаж-
ные деньги.

1792 год.Заключен Ясский 
мирный договор, завер-
шивший Русско-турецкую 
войну 1787–1791 годов.

1797 год.Родился Ферди-
нанд Врангель, российский 
мореплаватель и полярный 
исследователь, адмирал. 
Ученый известен тем, что 
зафиксировал на карте ар-
хипелаг из шести островов 
в Восточно-Сибирском мо-
ре Северного Ледовитого 
океана. Также он опреде-
лил точное местоположе-
ние острова, который рас-
положен на границе полу-
шарий, — остров Врангеля. 
Сегодня он входит в Список 
Всемирного наследия 
ЮНЕСКО. 

1877 год.В России созда-
но «Общество взаимного 
вспоможения русских арти-
стов» — прообраз Союза 
театральных деятелей РФ.

1905 год. 120 лет назад 
произошло Кровавое вос-
кресенье — полиция рас-
стреляла рабочих, направ-
лявшихся с петицией к Ни-
колаю I.

1951 год. Официально 
открыто здание штаб-квар-
тиры ООН в Нью-Йорке.

1996 год.В городе Кизля-
ре Республики Дагестан 
произошел террористиче-
ский акт: боевики Салмана 
Радуева захватили здание 
родильного дома и боль-
ницу. 

2019 год.В России вступи-
ли в силу новые тарифы 
ОСАГО. Изменения косну-
лись базовых ставок и ко-
эффициентов страховых та-
рифов в зависимости 
от возраста и стажа водите-
ля. Систему коэффициентов 
разделили на 58 категорий. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru
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Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. На-
следство. Семейные споры. Банкрот-
ство физлиц. Т. (499) 409-91-42

53 процента представителей индустрии искусственного 
интеллекта (ИИ) считают, что внедрение ИИ-решений 
негативно повлияет на рост преступности в ближайшие 
пять лет. Такими результатами опроса поделились чле-
ны команды ВЦИОМ.

Вопрос дня
Больше половины 
россиян опасаются 
нейросетей.
И как вам?

СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
ЮРИСТ

Искусственный интеллект 
действительно может повли-
ять на рост преступности. Но 
то, что его способны исполь-
зовать мошенники, не значит, 
что стоит отказываться от его 
внедрения в повседневную 
жизнь, профессиональную де-
ятельность. Если порассуж-
дать логически, то появление 
новых технологий всегда по-
вышало риск увеличения пре-
ступности, потому что мо-
шенники, как показывает 
практика, быстрее остальных 
внедряют в свою противо-
правную деятельность новые 
технологии. Но правоохрани-
тельные органы, спецслужбы 
и специалисты разных обла-
стей разрабатывают механиз-
мы для противодействия ра-
боте злоумышленников. Это 
относится и к искусственному 
интеллекту.  

ФЕДОР БОРОДИН
ПРОТОИЕРЕЙ

Я тоже считаю, что внедрение 
искусственного интеллекта 
в различные сферы деятельно-
сти человека может повлиять 
на рост преступности. Это од-
на из причин, по которой сто-

Подготовил АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ит постепенно отказываться 
от регулярного использова-
ния ИИ как минимум в быто-
вых целях. Более того, искус-
ственный интеллект — это 
угроза для человека, если мы 
говорим о недобросовестном 
его использовании, конечно. 
Ограничивая роль граждани-
на в обществе, например, вы-
тесняя из различных сфер дея-
тельности, ИИ «удешевляет» 
его, снижает уровень значи-
мости в жизни. Мы не можем 
этого допустить.

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ

Несмотря на все угрозы, кото-
рые возникают из-за внедре-
ния искусственного интел-
лекта, нельзя отказываться от 
внедрения ИИ — двигателя 
прогресса. Наоборот, я счи-
таю, что надо усиливать его 
применение в различных от-
раслях экономики и поддер-
живать это на разных уров-
нях. Самое главное — контро-
лировать его развитие, чтобы 
у мошенников не было шан-
сов использовать его в своих 
целях. Это можно делать на 
уровне научных центров 
в университетах.

В этом году в Северо-Запад-
ном округе (СЗАО) обустрои-
ли 14 лыжных трасс. 
«ВМ» отправилась на самую 
популярную из них и узнала, 
как москвичи проводят свой 
досуг в праздники. 

Знаменитая лыжная трасса 
в Алешкинском лесу пользует-
ся популярностью еще с совет-
ских времен. Она считается 
одной из самых протяженных 
в округе — 7,5 километра, од-
нако долгое время ею не зани-
мались. Трасса начала прихо-
дить в плачевное состояние, 
несмотря на старания многих 
местных жителей. В 2023 году 
префектура занялась этим 
объектом — здесь обустроили 
современный пункт проката 
инвентаря, проложили новую 
лыжероллерную трассу и сей-
час следят за тем, чтобы отдых 
здесь был комфортным.
— Эта трасса — наша большая 
гордость, многие жители всег-
да старались поддерживать ее. 
Здорово, что в префектуре не 

прошли мимо и сейчас здесь 
можно кататься при любой по-
годе, — рассказала москвичка 
Ольга Юдина.
С ней согласна и жительница 
СЗАО Мария Митюн. Женщи-
на активно провела праздни-
ки, в том числе и катаясь на 
лыжах по этой трассе.
— Здесь удобно и начинаю-
щим спортсменам — нет ре-

льефа, лыжня прямая, — отме-
тила она.
В округе есть еще несколько 
крупных лыжных трасс. На-
пример, в парке «Серебряный 
Бор» обустроили лыжню про-
тяженностью пять киломе-
тров. Также лыжные трассы 
есть в парке «Москворецкий» 
на улице Исаковского и в до-
лине реки Сходни в Куркине. 

Их длина подходит для люби-
телей — 6,8 и 5,1 км соответ-
ственно. Эти лыжни тоже 
пользуются большой популяр-
ностью как у лыжников с боль-
шим стажем, так и у начинаю-
щих спортсменов. Покрытие 
трасс обрабатывается снего-
ходами дважды в неделю.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Любители лыжных прогулок 
выходят на трассу в любую погоду 

7 января. Москвичка Мария Митюн едет по лыжне 
в Алешкинском лесу. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Активный отдых
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Помимо лыжных трасс 
в округе обустроили 
и другие площадки для 
занятий зимними видами 
спорта. Например, в ланд-
шафтном парке «Митино» 
создана ледовая пло-
щадка с искусственным 
покрытием. Во всех райо-
нах округа есть возмож-
ность покататься на конь-
ках. А в районе Куркино 
с этого года работает гор-
нолыжный склон для лю-
бителей горных лыж 
и сноуборда. 

КСТАТИ


